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Ocho columnas 
 

 
 

 

Crea la 4T bloque para iniciar juicio a expresidentes 
Morena y PT en la Cámara de Diputados impulsan consulta popular sobre el tema, 
que pretenden se realice el día de las elecciones de 2021; ya tienen borrador del 
formato 

 

 
Otorgan millonada a publicista de EPN 
Dan 640 mdp desde el Infonavit 

 

 

Banxico: será insuficiente la recuperación 
Factor Covid. Por alto nivel de incertidumbre, se mantienen tres escenarios 
 

 

Caída histórica del PIB, en el II Trim 
Contracción pone la economía en nivel de hace 10 años: J. Santaella 
 

 
ONU podrá investigar la desaparición forzada en el país: AMLO 
envía declaratoria a la Permanente 
 

 
AMLO ordena abrir contrato y Braskem adelanta que ya pagó 
Odebrecht. “No somos tapaderas”, dice el Presidente sobre la renuencia de Nafin a 
detallar el préstamo e involucra al gobernador de Banxico y a Enrique de la Madrid 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

La consulta no se juntaría con elección 
Constitucionalistas opinan sobre polémica 

 

 
Es la peor caída del PIB desde 1932: 18.7% 
Dato interanual, de acuerdo con el INEGI; el desplome del segundo trimestre fue de 
17.1% guiado por el sector industrial, que ha bajado 25.7 por ciento anual 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Banxico prevé escenario más pesimista: desplome del PIB de -12.8% 
Proyección para 2020 
 

 
Sufrimos la peor caída económica en 80 años 
Cae 18.7 por ciento el PIB entre abril y junio 
 

 
Al menos, 70 implicados en caso Lozoya 
AMLO 
 

 

Indignante 
En Villa Victoria, Edomex, hallan asesinada a estudiante de secundaria; desapareció 
el pasado lunes cuando fue al café internet a hacer la tarea 

 

 

Cae PIB -18.7 por ciento; mayor baja en la historia 
En el segundo trimestre, reporta el Inegi 
 

   
México retrocede década por Covid; cae el PIB 18.7% 
Pesimismo: Tras reporte trimestral, Banxico prevé desplome de 12.8% en 2020 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO anuncia proyecto para solucionar el abasto de agua en La Laguna (El 

Economista, Lourdes Flores, p. web). 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció una inversión de 
11,141 millones de pesos en un proyecto hídrico que tiene por objetivo abastecer de 
agua potable a 1 millón 650,000 personas en la zona conurbada de La Laguna (en los 
estados de Coahuila y Durango). 
Esto se logrará mediante el aprovechamiento de escurrimientos superficiales del río 
Nazas, en Durango. 
Para hacer posible este proyecto, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el 
Consejo para la Sustentabilidad Ganadera, organismo privado de productores pecuarios 
y agrícolas de la región, firmaron un protocolo para la aportación de 50 millones de 
metros cúbicos en derechos de agua. 
“Quienes queremos a La Laguna participaremos en toda acción que herede a las futuras 
generaciones de la Comarca una mejor región para vivir con bienestar, salud y de un 
modo sostenible” afirmó Eduardo Tricio Haro, presidente del Consejo para la 
Sustentabilidad Ganadera. 
Las operaciones de las presas Lázaro Cárdenas- El Palmito y Francisco Zarco- Las 
Tórtolas permitirán la disposición del agua que será conducida hasta la planta 
potabilizadora donde se removerán las concentraciones fuera de norma para abastecer 
el uso público urbano. El agua será conducida a lo largo de 45 kilómetros hasta siete 
tanques de almacenamiento que darán servicio a las distintas localidades. 
La Comarca Lagunera, que comprende a Torreón, Coahuila y Gómez Palacio, Durango, 
es una de las áreas más importantes para la producción de alimentos en México. Con 
este proyecto, a realizarse en los siguientes cuatro años, se beneficiará a la población 
con la entrega de agua potable en cantidad y calidad. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/AMLO-anuncia-proyecto-para-solucionar-
el-abasto-de-agua-en-La-Laguna-20200826-0120.html) 
 

Hay 70 implicados en el caso Lozoya: Andrés Manuel López Obrador 
(Excelsior, David Vicenteño y Alma Gudiño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que hay 70 personas implicadas 
en las denuncias hechas por el exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio 
Lozoya.  
Afirmó que las investigaciones del caso son un asunto que le corresponde a la Fiscalía 
General de la República (FGR) y ellos están haciendo la indagatoria y  llevando a cabo 
todo el proceso que exige la ley. 
“Están llevando a cabo todo el proceso que exige la ley, seguramente los implicados, 
que son como 70 personas, van a ser llamados a declarar”, dijo el jefe del Ejecutivo 
durante su conferencia de prensa matutina, llevada  cabo en Torreón, Coahuila. 
“Se tiene que probar lo que se denuncia, no puede culparse a nadie sin pruebas y, en 
su momento, la Fiscalía va a informar y va a enviar este proceso al Poder Judicial, como 
corresponde, y son los jueces los que van a determinar y a llevar a cabo lo que 
corresponda. Entonces, está iniciando todavía el proceso, esto es lo que yo considero, 
va a continuar. 
“No debe de olvidarse que ya la Fiscalía General de la República es independiente, hay 
autonomía. Antes, la Procuraduría General de la República, hoy Fiscalía, dependía del 
Presidente, antes el Poder de los Poderes era el Ejecutivo; ahora hay un auténtico 
Estado de derecho; el fiscal Alejandro Gertz Manero es el que tiene, de conformidad con 
la ley, la responsabilidad, es el encargado de hacer justicia, en este caso y en otros, 
desde luego, insisto, sin venganzas, sin fabricar delitos, con pruebas, con rectitud. Y eso 
me tiene también tranquilo, porque le tengo confianza al fiscal”, dijo el mandatario. 
Agregó que el exdirector de Pemex todavía debe probar sus señalamientos. 
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“Hay cosas ahí de las que señala que tiene que probar. Desde luego es muy buena la 
cooperación, lo que está haciendo, y es muy bueno el método de testigo protegido”, 
indicó el jefe del Ejecutivo federal. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/hay-70-implicados-en-el-caso-lozoya-andres-
manuel-lopez-obrador/1402248) 
 

La ONU podrá indagar en el país desapariciones forzadas (La Jornada, Víctor 

Ballinas y Andrea Becerril, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador remitió a la Comisión Permanente, para su 
ratificación, la declaratoria por la que el Estado mexicano reconoce la competencia del 
Comité de Naciones Unidas contra la Desaparición Forzada para recibir e investigar 
denuncias por ese delito en casos cometidos a partir de diciembre de 2010. 
La decisión estuvo postergada por una década, ya que los gobiernos de Felipe Calderón 
y Enrique Peña Nieto mantuvieron en la congeladora la posibilidad de aceptar la 
intervención del citado comité, organismo que forma parte de la Convención 
Internacional para la Protección de todas las Personas contra las Desapariciones 
Forzadas, adoptada en diciembre de 2006. 
Dicha convención es el primer instrumento internacional que contempla de manera 
integral la atención a las víctimas, ya que incluye el derecho a la reparación del daño en 
diversas modalidades. 
Establece la restitución, readaptación, satisfacción y las garantías de no repetición, así 
como la indemnización rápida, justa y adecuada de las personas afectadas. Asimismo, 
el derecho a denunciar los hechos ante las autoridades competentes para que éstas 
examinen rápida e imparcialmente la queja, así como la protección del denunciante, los 
testigos, los allegados de la víctima y sus defensores contra cualquier maltrato o 
intimidación derivado de ello. 
En el texto que envió a la Comisión Permanente, y al cual ayer se le dio entrada y se 
turnó a comisiones del Senado, el Presidente de la República resalta que hasta el 31 de 
diciembre de 2019 el número de desaparecidos en nuestro país ascendía a 61 mil 637 
personas, víctimas de una de las más graves violaciones a los derechos humanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/27/politica/005n1pol) 
 

Se restringirán mañaneras en dos entidades (La Jornada, Georgina Saldierna, p. web). 
El consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) determinó ayer que las 
conferencias diarias del presidente Andrés Manuel López Obrador no se podrán difundir 
de manera íntegra en Coahuila e Hidalgo a partir del 5 de septiembre, cuando se inician 
las campañas electorales, y hasta un día después de los comicios del 18 de octubre. 
El acuerdo se avaló con el voto en contra de cinco de los 11 consejeros, entre los que 
estuvieron los recién llegados, debido a que el tema se incluyó minutos antes de que se 
iniciara la sesión y se hizo en un proyecto relacionado con la propaganda de los 
gobiernos estatales y no con las ruedas de prensa del Ejecutivo Federal. 
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, puntualizó en la reunión virtual que las 
conferencias no están prohibidas en sí, porque se trata de un ejercicio de rendición de 
cuentas. Lo que no se puede es hacer la transmisión completa, porque eso ya adquiere 
carácter de propaganda electoral permanente gubernamental, como lo ha validado el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
Córdova hizo un llamado a los concesionarios de radio y televisión para que en esos 
estados no se difunda íntegramente la rueda de prensa porque pueden incurrir en una 
acción indebida. 
Ciro Murayama destacó a su vez que la cobertura ininterrumpida a las mañaneras afecta 
el pautado del INE, es decir, puede acabar desplazando los mensajes de los distintos 
partidos y de la propia autoridad electoral, además de que se afectarían las condiciones 
de equidad en la contienda. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/27/politica/009n1pol) 
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Banxico advierte que será insuficiente la recuperación (El Financiero, Víctor Piz y 

Guillermo Castañares, p. web). 
La Junta de gobierno del Banco de México ajustó el miércoles su previsión de la 
economía mexicana para este año, pues ahora esperaría una caída de 12.8 por ciento 
en el peor escenario, que sería su mayor declive en casi nueve décadas. 
En el marco de la presentación del Informe trimestral abril-junio de 2020, el gobernador 
del Banco central, Alejandro Díaz de León, comentó que se siguen contando con tres 
escenarios. 
En el mejor escenario, con una recuperación tipo 'V', la economía caerá 8.8% este 2020, 
derivado del golpe por la pandemia de COVID-19. 
En el peor, con un comportamiento de una 'U profunda', el Producto Interno Bruto (PIB) 
se hundirá 12.8 por ciento. 
El otro escenario planteado por el Banxico, con una recuperación tipo 'V' profunda, 
contempla una caída de 11.3 por ciento. 
En cualquier caso, el país verá una contracción de niveles no registrados desde 1932, 
cuando bajó más de 14 por ciento, de acuerdo con el documento Series estadísticas de 
la economía mexicana en el siglo XX de la Facultad de Economía de la UNAM. 
En entrevista con El Financiero, Alejandro Díaz De León señaló que mantuvieron estos 
tres escenarios ya que la crisis sanitaria sostiene un alto nivel de incertidumbre en el 
país. 
“Si bien ya tenemos un cierto punto de inflexión (debido a los datos de la actividad 
económica del segundo trimestre), sigue sujeto a mucha incertidumbre y creemos que, 
a partir de este punto se pueden presentar estos tres escenarios”, agregó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/27/politica/005n1pol) 
 

Coronavirus revela desigualdad en acceso a internet y tecnología digital en 
América Latina: Cepal (El Economista, Agencias, p. web). 
La pandemia de coronavirus, que obligó a millones de personas a trabajar, estudiar y 
consumir desde sus hogares, plasmó las desigualdades de los latinoamericanos para 
acceder a internet y tecnologías digitales, con sólo un tercio de los hogares pobres de 
la región conectados, dijo el miércoles la Cepal. 
En un reporte para analizar el acceso a estos avances en medio del brote infeccioso, el 
organismo de Naciones Unidas planteó que al año 2019 un 66.7% de los habitantes de 
la región tenía conexión a internet mientras que el resto no tiene o es muy limitada 
debido a su situación económica y social. 
En 12 países de la región, en promedio un 81% de los hogares más ricos está conectado 
y esa cifra cae a 38% en los hogares más pobres, dijo la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (CEPAL). 
Respecto a su ubicación, el 67% de los hogares urbanos está conectado mientras que 
en las zonas rurales solo lo está el 23%. Y sobre la edad, el 42% de los menores de 25 
años y el 54% de los mayores de 66 años no tienen conexión a internet, lo que grafica 
las dificultades en el ámbito de la educación, por ejemplo. 
"La diferencia entre los estratos económicos más altos y más bajos condiciona el 
derecho a la educación y profundiza las desigualdades socioeconómicas", dijo la 
secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, quien llamó a aumentar no sólo la 
conectividad e infraestructura digital sino también las habilidades digitales de los 
profesores. 
El 46% de los niños de entre 5 y 12 años de la región vive en hogares que no están 
conectados a internet, señala el reporte, lo que implica que en los países en que se 
cuenta con información hay 31 millones de niños y niñas excluidos del sistema educativo 
durante la pandemia.  
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Coronavirus-revela-desigualdad-en-
acceso-a-internet-y-tecnologia-digital-en-America-Latina-Cepal-20200826-0036.html) 
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Confirma Inegi derrumbe del PIB de 18.7%, el mayor en la historia (El 

Economista, Yolanda Morales, p. web). 
La economía mexicana registró una caída anual de 18.7% en términos reales y con 
cifras ajustadas por estacionalidad en el segundo trimestre del año del Gran 
Confinamiento, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Con cifras revisadas del Producto Interno Bruto (PIB), queda en el registro histórico 
como la caída más aguda para la actividad económica de un segundo trimestre, 
consecuencia de las medidas de distanciamiento social y cierre voluntario de negocios 
para limitar la velocidad del contagio por el Covid-19. 
La contracción del PIB en el segundo trimestre del año resultó dos décimas menor que 
la estimación oportuna del mismo Inegi divulgada hace 20 días, cuando proyectó que el 
desplome se ubicaría en un histórico 18.9 por ciento. 
El presidente del Inegi, Julio Santaella, posteó en su cuenta de Twitter @SantaellaJulio 
que “para poner en contexto histórico la contracción del PIB de México durante el 
confinamiento de 2020-T2(-17.1% t/t) hay que retroceder 10 años para observar el 
mismo nivel del producto” 
Estrategas de la consultoría Pantheon Macroeconomics y de Bank of America 
Securities, precisan que la profundidad del desplome también es explicada por la 
ausencia de una sólida política fiscal contracíclica y por la debilidad que ya arrastraba 
la economía mexicana por las decisiones domésticas que han desalentado la confianza 
de inversionistas y consumidores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Confirma-Inegi-derrumbe-de-la-
economia-mexicana-de-18.7-en-el-segundo-trimestre-20200826-0014.html) 
 

Unicef y Segob se pronuncian a favor de armonizar la legislación sobre 
infancia migrante (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), el Fondo 
de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), la Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM), y la Secretaría de Gobernación, se pronunciaron a favor de 
armonizar la legislación sobre infancia migrante, a fin de privilegiar el interés superior de 
la niñez. 
En reunión digital con la Comisión de Asuntos Migratorios de la Cámara de Diputados 
se analizó la minuta enviada por el Senado de la República para reformar las leyes de 
los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, de Migración, y sobre Refugiados, 
Protección Complementaria y Asilo Político. 
En su intervención, la coordinadora de Programas de la OIM, Denisse Velázquez, se 
pronunció a favor de la minuta y ofreció asistencia técnica durante su proceso de 
aprobación. También, resaltó que es necesario darle autoridad a las procuradurías para 
que sean el primer contacto en el proceso de protección. 
Mientras que, la consultora de Cuantificación del Plan Nacional MIRPS, Paola Ojeda, 
sostuvo que es una gran oportunidad para el Estado mexicano aprobar la minuta en sus 
términos para no retrasar el proceso legislativo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Unicef-y-Segob-se-pronuncian-a-favor-de-
armonizar-la-legislacion-sobre-infancia-migrante-20200826-0093.html) 
 

El INE aprobó solicitar 20,464 millones de pesos para su presupuesto de 
2021 (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
Tras un largo debate, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó 
solicitar 20,464 millones de pesos para su presupuesto de 2021. 
Durante la discusión, las y los consejeros consideraron la instalación de una comisión 
temporal con el objetivo de evaluar áreas de oportunidad en el empleo de los recursos 
del organismo autónomo. 
Durante la presentación del anteproyecto de Presupuesto 2021, el consejero Ciro 
Murayama, expuso que la cantidad solicitada representa una inversión de la estabilidad 
democrática y económica en medio de una pandemia. 
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Asimismo, el también presidente de la Comisión Temporal de Presupuesto, dijo que el 
presupuesto se ha elaborado con base a la responsabilidad, racionalidad y respeto. 
“Responsable porque se hace cargo del obligado cumplimiento de las atribuciones 
constitucionales del INE, no se pondrá en riesgo el derecho al voto libre y secreto, y 
responsable también con la salud de funcionarios y electores”, declaró. 
Aseguró que se disminuyó el costo unitario por elector, y agregó que el peso del 
presupuesto operativo del INE dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación 
pasará de 33 centavos en 2018 por cada 100 pesos a 32 centavos por cada 100 pesos 
en 2021. 
Murayama Rendón destacó que la elección de 2021 se caracterizará por tres elementos: 
la expansión acelerada del padrón de electores, 5.8 millones más que en 2018; la 
concurrencia electoral que ordena la celebración de los comicios en una misma fecha, 
y la situación de pandemia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/El-INE-aprobo-solicitar-20464-millones-de-
pesos-para-su-presupuesto-de-2021-20200826-0086.html) 
 

Pruebas PCR para detectar Covid, garantizadas hasta octubre (El So de México, 

Rodrigo Miranda, p. web). 
Quienes habitan en el Valle de México podrán tener la certeza de que tendrán a su 
disposición pruebas PCR para detectar Covid-19 por un par de semanas más, aunque 
el abasto sólo está garantizado hasta octubre próximo. 
En el Estado de México hubo una posibilidad de desabasto que logró subsanarse y al 
momento la entidad mexiquense cuenta con disponibilidad de pruebas Covid-19 hasta 
septiembre, según señaló el subdirector de Epidemiología del Instituto de Salud del 
Estado de México (ISEM), Víctor Durán Mendieta. 
En lo que va de la pandemia, refirió el funcionario, se han aplicado alrededor de 110 mil 
pruebas y actualmente se realizan mil 500 pruebas semanales, de las cuales 500 están 
a cargo del laboratorio estatal y las otras mil son llevadas a cabo por un par de 
laboratorios subrogados que cuentan con validación oficial. 
Aceptó que si bien existió la posibilidad de que se presentará un desabasto a nivel 
nacional de reactivos, logró subsanarse y por ende, el Estado de México tiene disponible 
la vacuna hasta para el mes de septiembre. 
Durán Mendieta mencionó que hasta el momento la Secretaría de Salud estatal ha 
aplicado sólo las llamadas pruebas de Reacción en Cadena de la Polimerasa o conocida 
como PCR por sus siglas en inglés y no las pruebas rápidas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/pruebas-pcr-para-detectar-covid-
garantizadas-hasta-octubre-coronavirus-covid-19-deteccion-contagios-cdmx-edomex-
5673844.html) 
 

China lanza advertencia a Estados Unidos a través de misiles (El Economista, 

Agencias, p. web). 
La mañana de ayer 26 de agosto, el ejército chino lanzó dos misiles balísticos de 
mediano alcance en el Mar de China Meridional, en señal de advertencia a Estados 
Unidos. 
El periódico South China Morning Post citó a una fuente cercana al ejército chino quien 
aseguró que se trataba de una respuesta a los riesgos que conllevan las cada vez más 
frecuentes visitas de buques y aviones militares estadounidenses al mar del Sur de 
China. 
Según el medio, uno de los misiles, Dongfeng-26 (DF-26B), fue lanzado desde la 
provincia de Qinghai, y el otro, Dongfeng-21 (DF-21D), desde la provincia de Zhejiang. 
Los dos proyectiles cayeron en una zona cerrada por ejercicios militares. 
El Ministerio de Defensa chino informó el martes pasado que un avión de reconocimiento 
U-2 estadounidense ingresó a la zona de exclusión aérea del área de comando de 
combate norte del Ejército Popular de Liberación de China, donde se disparaban 
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municiones reales. Así mismo, calificó las acciones estadounidenses como una 
provocación a las cuales  exigió poner fin. 
También señaló que las acciones de Estados Unidos podrían conducir fácilmente a 
malentendidos e incluso, dar lugar a un incidente en el mar o en el aire. 
Temor a un conflicto por Taiwán 
Numerosos ejercicios militares chinos y estadounidenses, misiles taiwaneses que 
siguen a cazas chinos y la caída en picado de las relaciones entre China y Estados 
Unidos constituyen un cóctel de tensión embriagador que hace temer un conflicto. 
En las últimas tres semanas, China ha anunciado cuatro ejercicios militares en su costa, 
desde el Golfo de Bohai en el norte hasta el mar del Este, el mar Amarillo y el mar de 
China Meridional, junto con otros ejercicios que, dijo, tenían como objetivo “la actual 
situación de seguridad en el estrecho de Taiwán”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/China-lanza-advertencia-a-
Estados-Unidos-a-traves-de-misiles-20200826-0100.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

A 45 Años de una Disputa por Tierras, No Hay Autoridad que Logre la Paz 
en Chenalhó (Cambio 22, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales del municipio de 
Chenalhó, Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de 
la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, subrayó la necesidad de 
avanzar en una solución integral y crear condiciones para que los acuerdos que se 
construyan sean realmente eficaces y definitivos en el objetivo de lograr la pacificación 
y reconciliación entre este municipio y el de Aldama, en dicha entidad. 
“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el vinculado con 
la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia que se han suscitado 
tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 
El subsecretario lamentó que este encuentro no se realice en las mejores condiciones, 
ya que demuestra que “los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la 
confrontación entre Aldama y Chenhaló fracasaron, es lamentable que tengamos este 
encuentro porque no prosperaron los pactos de no agresión”. 
Se refirió a que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no 
solamente debe ser la indemnización de las familias, sino una reparación integral que 
contempla atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento psicológico. 
En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con los 
Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de Chiapas, 
Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, 
Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
(https://cambio22.mx/a-45-anos-de-una-disputa-por-tierras-no-hay-autoridad-que-
logre-la-paz-en-chenalho/ 
Información también disponible en: 
 

- Anuncian nueva mesa de negociación para destrabar conflicto entre 
Chenalhó y Aldama (Contra poder, Isaín Mandujano, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
El subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro Encinas, y 
las autoridades municipales y comunales de Chenalhó, acordaron una nueva mesa de 
diálogo y negociación con los comuneros de Aldama, luego de reconocer que 
“fracasaron” los acuerdos de junio de 2019. 
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La reunión de este martes en la Ciudad de México fue únicamente con los pobladores 
de Chenalhó. 
Encinas afirmó que el próximo viernes 28 acudirá a Chiapas para iniciar una nueva mesa 
de diálogo donde se solucione el conflicto y se firme un acuerdo de paz entre ambos 
grupos comuna-les, que se disputan 60 hectáreas de tierras. 
El primer acuerdo de paz entre Aldama y Chenalhó se firmó en junio del año pasado, en 
esta capital del estado, con la presencia de Encinas, el gobernador Rutilio Escandón 
Cadenas y las autoridades municipales y comunales de ambos municipios. 
El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de 
Gobernación subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear 
condiciones para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y 
definitivos en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación. 
Además, señaló que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no 
solamente debe indemnizarse las familias, también debe haber una reparación integral 
que contemple la atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento 
psicológico. 
En el encuentro de este martes estuvieron presentes la titular de la Comisión para el 
Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador 
agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de 
Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de 
Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
http://www.diariocontrapoderenchiapas.com/v3/index.php/chiapas/25116-anuncian-
nueva-mesa-de-negociacion-para-destrabar-conflicto-entre-chenalho-y-aldama 
 

- Representantes de Santa Martha, logran acuerdos con Encinas en 
pro de la reconciliación (Oye Chiapas, Santiago López, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020  
Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha del municipio de Chenalhó, 
dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación de daño a los familiares de los 
20 “asesinados” por arma de fuego por pobladores de Aldama, además que el próximo 
viernes serán atendidos en esta ciudad, por funcionarios de la Procuraduría Agraria para 
comenzar a avanzar con los acuerdos que se han establecido del 50 y 50 por ciento 
para ambos municipios en disputa. 
Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de Gobernación en la Ciudad 
de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les apoye en 
materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, fueron atendidos por Alejandro 
Encinas Rodríguez, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración; la 
comisionada para el diálogo con los pueblos indígenas, Josefina Bravo Rangel; el 
coordinador de secretarios de la Secretaría de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes, 
representantes de la Procuraduría Agraria, entre otros. 
Es de recordar que autoridades, Pobladores de Santa Martha y representantes de 
Asociación Civil las Abejas, una comisión de las 134 comunidades del municipio de San 
Pedro Chenalhó, y familiares de Muertos de Santa Martha, llegaron a la Ciudad de 
México para ser atendidos lo cual calificaron de un logro más y buena disposición de 
parte los funcionarios en mención. 
“Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 
infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de forma 
neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la convivencia de 
ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los acuerdos de paz”, refirió 
el vocero. 
https://oyechiapas.com/estado/san-cristobal/73474-representantes-de-santa-martha-
logran-acuerdos-con-encinas-en-pro-de-la-reconciliacion.html) 
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Reforzarán vigilancia en las siete regiones de Guerrero (El Sol de Acapulco, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
Guerrero. - Al encabezar la reunión virtual de la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, pidió a las 
autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia 
frente a las acciones de la delincuencia organizada. 
El mandatario estatal, revisó las acciones de seguridad en el Estado y dieron 
seguimiento a los operativos desplegados en las siete regiones del Estado, así como en 
los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para inhibir la comisión de delitos 
y propiciar la tranquilidad de la población. 
El Teniente Coronel, Israel Flores, informó que la Defensa Nacional, mantiene presencia 
para reforzar la seguridad en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de 
Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los Sauces de la carretera Federal Iguala - 
Ciudad Altamirano, mientras que se realizaron acciones de seguridad en el Municipio 
de Zirándaro de los Chávez. 
Por su parte, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que 
en los acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 
Gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir la 
presencia de personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar seguridad en la 
zona. 
El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este martes, 
se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos agrarios de 
Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo presente el Abel 
Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades federales, de la 
Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 
En la reunión estuvieron presentes, el Delegado de la FGR, Fernando García 
Fernández, el representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa 
Pintos, el Secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González, el Presidente de 
la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno, el Presidente 
de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, así como representantes de la 
Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona Militar, así como, Alejandro Bravo 
Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador, el Secretario de Turismo, Ernesto Rodríguez 
Escalona, entre otras autoridades civiles y militares. 
(https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/reforzaran-vigilancia-en-las-siete-
regiones-de-guerrero-acapulco-violencia-inseguridad-operativos-semar-ejercito-
guardia-nacional-5676184.html 
Información también disponible en: 
 

- En Guerrero, habitantes de dos comunidades pactan tregua de 
conflicto agrario (Milenio, Rogelio Agustín Esteban, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Guerrero. - Núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala, Guerrero, pactaron una 
tregua que terminaría con meses de tensión en la parte alta de la región Montaña, los 
habitantes de ambos asentamientos permitirán que el Tribunal Superior Agrario (TSA) 
determine a quien corresponden más de 3 mil hectáreas de tierra, que se disputan desde 
hace 40 años.  
Durante la sesión que desarrolló la Mesa Central para la Construcción de la Paz, el 
secretario General de Gobierno del estado, Florencio Salazar Adame, informó que ayer 
se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos agrarios en la 
cabecera municipal de Tlapa.  
Los comuneros dialogaron durante más de tres horas, en un encuentro en el que 
participó Abel Barrera, director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña 
(CDHM), Tlachinollan. Participaron también funcionarios de la Procuraduría Agraria 
(PA) y representantes del Gobierno del Estado. 
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 Salazar Adame destacó que al final del encuentro se acordó que las partes involucradas 
en dicho conflicto agrario se comprometieron a esperar a la decisión del Tribunal 
Superior Agrario (TSA) y agotar todas las instancias legales respecto a la titularidad de 
la tierra. 
Los dos grupos aceptaron que en tanto no se emita un fallo legal, en la zona de conflicto 
prevalecerá la paz, además, se realizarán patrullajes por parte de las autoridades 
policiacas en la zona, con la intención de inhibir cualquier riesgo de confrontación. 
https://www.milenio.com/estados/habitantes-malinaltepec-alacatlatzala-guerrero-
pactan-tregua 
 

- Héctor Astudillo llama a Mesa de Coordinación para la Paz y 
ayuntamientos estar atentos ante presencia de lluvias en Guerrero 
(24 Horas, Redacción, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020  
Guerrero. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de seguridad en el Estado 
y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete regiones del Estado, así 
como en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para inhibir la comisión 
de delitos y propiciar la tranquilidad de la población. 
En la reunión virtual, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, desde la Ciudad de México 
donde sostendrá reuniones qué beneficien al Estado, pidió a las autoridades federales, 
militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones 
delincuenciales. 
El Representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, informó 
que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad en los poblados 
de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los 
Sauces de la carretera Federal Iguala – Ciudad Altamirano, mientras que se realizaron 
acciones de seguridad en el Municipio de Zirándaro de los Chávez. 
El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que en los 
acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de Gobierno 
y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir la presencia de 
personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar seguridad en la zona. 
El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los indicadores 
delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, en comparación con 
enero a lo que va de agosto del año anterior. 
El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este martes, 
se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos agrarios de 
Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo presente el Abel 
Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades federales, de la 
Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 
Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a esperar 
a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, por lo que, en 
tanto no se de un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en paz, además, se 
realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 
https://www.24-horas.mx/2020/08/26/hector-astudillo-llama-a-mesa-de-coordinacion-
para-la-paz-y-ayuntamientos-estar-atentos-ante-presencia-de-lluvias-en-guerrero/ 
 

- Llama Astudillo a Mesa de Coordinación a estar atentos a lluvias 
(Quadratin Guerrero, Redacción, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Guerrero. - El gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de seguridad en el Estado 
y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete regiones del Estado, así 
como en los municipios de Cuetzala y Teloloapan para inhibir la comisión de delitos y 
propiciar la tranquilidad de la población. Se informó en un boletín que en la reunión 
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virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores, desde Ciudad de México, donde tendrá 
reuniones qué beneficien al estado, pidió a las autoridades federales, militares y 
estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones 
delincuenciales.  
El representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel Israel Flores, informó 
que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad en los poblados 
de Apetlanca, Tianquizolco, municipio de Cuetzala y en el crucero de Los Sauces de la 
carretera federal Iguala-Ciudad Altamirano, mientras que se realizaron acciones de 
seguridad en Zirándaro.  
El secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los indicadores 
delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, en comparación con 
enero a lo que va de agosto del año anterior.  
El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este martes, 
se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos agrarios de 
Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo presente el Abel 
Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades federales, de la 
Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado.  
Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a esperar 
a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, por lo que, en 
tanto no se dé un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en paz, además, se 
realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 
https://guerrero.quadratin.com.mx/llama-astudillo-a-mesa-de-coordinacion-a-estar-
atentos-a-lluvias/ 
 

- Logran autoridades consenso por la paz en conflicto agrario en 
Malinaltepec: Florencio Salazar (Grupo Formula, Miguel Echeverria, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Guerrero. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de seguridad en el Estado 
y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete regiones del Estado, así 
como en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para inhibir la comisión 
de delitos y propiciar la tranquilidad de la población. 
En la reunión virtual, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, desde la Ciudad de México 
donde sostendrá reuniones qué beneficien al Estado, pidió a las autoridades federales, 
militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones 
delincuenciales. 
El Representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, informó 
que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad en los poblados 
de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los 
Sauces de la carretera Federal Iguala – Ciudad Altamirano, mientras que se realizaron 
acciones de seguridad en el Municipio de Zirándaro de los Chávez. 
El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que en los 
acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de Gobierno 
y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir la presencia de 
personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar seguridad en la zona. 
El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los indicadores 
delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, en comparación con 
enero a lo que va de agosto del año anterior. 
El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este martes, 
se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos agrarios de 
Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo presente el Abel 
Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades federales, de la 
Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 
https://radioformulaguerrero.com/logran-autoridades-consenso-por-la-paz-en-conflicto-
agrario-en-malinaltepec-florencio-salazar/ 
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- Pide Astudillo a integrantes de la mesa de coordinación para la 
construcción de la paz y ayuntamientos estar atentos ante presencia 
de lluvias en Guerrero (Síntesis de Guerrero, Ochoa Orellana, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Guerrero. - El gobernador Héctor Astudillo Flores y los integrantes de la Mesa de 
Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron y dieron 
seguimiento a las acciones de seguridad que llevan a cabo en el estado, particularmente 
en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para inhibir la comisión de 
delitos y brindar seguridad a la población. 
En la sesión virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores desde la Ciudad de México 
donde sostendrá reuniones para beneficio del estado, pidió a las autoridades federales, 
militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones 
delictivas. 
En la reunión el gobernador también revisó la situación meteorológica en el estado, así 
como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias en la regiones Norte, 
Acapulco, Montaña y Costa Chica, de acuerdo al informe del secretario de Protección 
Civil, Marco César Mayares Salvador, quien señaló que ya se atienden las afectaciones, 
por lo que llamó a alcaldes y población en general a mantenerse atentas ante el 
potencial de lluvias que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y 
rodamiento de rocas y evitar poner en riesgo la vida de la población. 
Por otro lado, Salazar Adame comentó que se llevó a cabo una reunión con 
representantes de los núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres 
horas a la que asistió Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 
federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del estado. 
Agregó que en la reunión ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a 
esperar la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias en tanto 
no se dé un fallo en las tierras en disputa y se mantendrá la paz, además, se acordó 
realizar patrullajes por las autoridades correspondientes en la zona para reforzar la 
seguridad en bien de la población. 
https://sintesisdeguerrero.com.mx/2020/08/26/pide-astudillo-a-integrantes-de-la-mesa-
de-coordinacion-para-la-construccion-de-la-paz-y-ayuntamientos-estar-atentos-ante-
presencia-de-lluvias-en-guerrero/ 
 

- Pide Astudillo a integrantes de la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz y ayuntamientos estar atentos ante presencia 
de lluvias en Guerrero (IRZA Noticias, Redacción, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Guerrero. - El gobernador Héctor Astudillo Flores y los integrantes de la Mesa de 
Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron y dieron 
seguimiento a las acciones de seguridad que llevan a cabo en el estado, particularmente 
en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para inhibir la comisión de 
delitos y brindar seguridad a la población. 
En la sesión virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores desde la Ciudad de México 
donde sostendrá reuniones para beneficio del estado, pidió a las autoridades federales, 
militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones 
delictivas. 
En la reunión el gobernador también revisó la situación meteorológica en el estado, así 
como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias en la regiones Norte, 
Acapulco, Montaña y Costa Chica, de acuerdo al informe del secretario de Protección 
Civil, Marco César Mayares Salvador, quien señaló que ya se atienden las afectaciones, 
por lo que llamó a alcaldes y población en general a mantenerse atentas ante el 
potencial de lluvias que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y 
rodamiento de rocas y evitar poner en riesgo la vida de la población. 
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Por otro lado, Salazar Adame comentó que se llevó a cabo una reunión con 
representantes de los núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres 
horas a la que asistió Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 
federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del estado. 
Agregó que en la reunión ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a 
esperar la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias en tanto 
no se dé un fallo en las tierras en disputa y se mantendrá la paz, además, se acordó 
realizar patrullajes por las autoridades correspondientes en la zona para reforzar la 
seguridad en bien de la población. 
http://www.agenciairza.com/pide-astudillo-integrantes-de-la-mesa-de-coordinacion-
para-la-construccion-de-la-paz-y) 
 

Protestan "Yako" Rodríguez y UCD en Bienestar, piden atención al campo 
por sequía (Omnia, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
Chihuahua. - Integrantes de la Unión Campesina Democrática y el diputado federal 
Heraclio "Yako" Rodríguez se manifestaron en la Delegación del Bienestar en la avenida 
Pacheco para exigir una reunión en la que se discuta la problemática de la sequía y la 
apertura de las presas de Chihuahua. 
Explicaron que la apertura de las presas para cumplir con el Tratado Internacional de 
Aguas de 1944, aunado con la falta de precipitaciones ha provocado una sequía en la 
mayor parte de la entidad que afecta no solo a los cultivos, sino a la actividad ganadera 
debido a la falta de alimento para los bovinos.   
Asimismo, solicitan un presupuesto digno para el campo que incluya un programa de 
subsidios agropecuarios para combustible, fertilizante, semillas, entre otros.  
De igual manera, los manifestantes piden la apertura de las dependencias que 
corresponden al sector agrario como Sedatu, el Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria ya que la atención a los ejidatarios 
comuneros es urgente. 
(http://www.omnia.com.mx/noticia/155616) 
 

Pescadores de altura protestan en el Palacio Federal de Campeche para 
exigir un préstamo (Por Esto, Wilbert Casanova, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
Campeche. – Los pescadores de altura continúan con su plantón en el Palacio Federal 
de Campeche e impiden el acceso a los empleados de las oficinas que se encuentran 
ubicadas en dicho inmueble. 
Hoy miércoles 26, las protestas iniciaron desde las 7:00 horas con la llegada de los 
primeros pescadores de altura para impedir el acceso de los burócratas federales. 
Únicamente permitieron que tres trabajadores de la Junta Especial 48 de Conciliación y 
Arbitraje pudieran ingresar. 
Los camaroneros suman dos semanas en protestas debido a que se encuentran en una 
crisis económica a raíz del alto costo en el diésel, así como la nula pesca desde el inicio 
de la pandemia del COVID-19.  
Los pescadores piden que se les otorgue un préstamo de ocho mil pesos para 
sobrellevar la crisis económica, así como la reducción en el precio del diésel marino, 
para que la actividad le resulte competitiva a los armadores. 
En el Palacio Federal donde realizan su protesta se ubican las oficinas de la Secretaría 
de Bienestar, Fonacot, Profeco, SRE, Biósfera de los Petenes, Junta Federal de 
Conciliación y Arbitraje, Indaes, Secretaría de Economía, Correos de México, 
Telecomm, SEMS, Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de Migración (INM). 
(https://www.poresto.net/campeche/2020/8/26/pescadores-de-altura-protestan-en-el-
palacio-federal-de-campeche-para-exigir-un-prestamo-6959.html) 
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360 ejidos de Querétaro apoyados por el Gobierno de México (Crónica de 

Querétaro, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
Querétaro. - El titular de Programas para el Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, está 
encabezando las sesiones de trabajo con los más de 360 ejidos de todo el estado de 
Querétaro; reuniones en las que también se dan cita los representes del Registro Agrario 
Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria, la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano, del equipo jurídico de la Secretaría de Bienestar, entre otras entidades del 
gobierno federal. 
Al respecto, Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este acercamiento con 
los campesinos queretanos, para que conozcan de primera mano la política del 
Gobierno México y que accedan a todos los programas que califiquen, en tanto en 
materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, Precios de Garantía y 
Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y demás iniciativas de carácter 
social. “Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces 
son la causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas para el 
campo y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 
El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Francisco Cañada Melesio, 
enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, el cual representa 
el 52 por ciento de la superficie del país, en la conformación de 32 mil ejidos y 
comunidades agrarias. 
(https://www.cronicaqueretaro.com/notas-
360_ejidos_de_queretaro_apoyados_por_el_gobierno_de_mexico-12719-2020 
Información también disponible en: 
 

- Gobierno de México respalda a los más de 360 ejidos queretanos 
(Magazine de Querétaro, Redacción, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Querétaro. - Con el objetivo de que los campesinos mexicanos puedan acceder a los 
programas sociales que implementa el Gobierno de México en beneficio de las 
comunidades y de garantizar la producción alimentaria del país, la Delegación Querétaro 
de la Secretaría de Bienestar suma esfuerzos con autoridades agrarias para brindar 
asesoría y apoyarlos en la realización de los trámites que tengan pendientes con sus 
tierras. Como parte de este esfuerzo conjunto, el titular de Programas para el Desarrollo, 
Dr. Gilberto Herrera Ruiz, está encabezando las sesiones de trabajo con los más de 360 
ejidos de todo el estado de Querétaro; reuniones en las que también se dan cita los 
representes del Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria, la 
Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico de la Secretaría 
de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 
Al respecto, el Dr. Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este 
acercamiento con los campesinos queretanos, para que conozcan de primera mano la 
política del Gobierno México y que accedan a todos los programas que califiquen, en 
tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, Precios de Garantía 
y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y demás iniciativas de carácter 
social. 
http://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/26668-gobierno-de-mexico-
respalda-a-los-mas-de-360-ejidos-queretanos) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu lanzan programa para integrar a peatones en planeación urbana 
(Milenio, Azucena Rangel, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
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La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), presentó la guía 
Trazando Ciudades, la cual tiene como objetivo, integrar a las personas en la planeación 
urbana, esto, a través una herramienta para impulsar la justicia socioespacial por medio 
de innovaciones al proceso de planeación del desarrollo urbano, logrando de esta forma 
promover que las personas sean los principales actores dentro del territorio.  
Carina Arvizu Machado, subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda, resaltó, que 
esta guía propone metodologías cualitativas que priorizan la atención de las 
necesidades de las personas, resaltando que si bien actualmente existen diversos 
instrumentos de planeación, estos realmente no consideran las necesidades de las 
personas o utilizan métodos ya obsoletos. 
“La guía tiene 14 herramientas que se dividen en: primero, escuchar y valorar qué 
necesitan las personas; lo segundo tiene que ver con que las personas se involucren 
activamente a través de talleres participativos en donde decidan y sean parte de la toma 
de decisiones de lo que necesitan; así como la inclusión de herramientas digitales como 
alternativas para mantener la sana distancia” detalló la subsecretaria.  
Asimismo, Martha Delgado Peralta, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y 
Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), destacó que tanto 
la SRE como la Sedatu se encuentran trabajando en conjunto para que, desde la 
Presidencia de la Asamblea de ONU-Hábitat, se siga promoviendo el desarrollo urbano 
sostenible, así como una Nueva Agenda Urbana, la cual se encuentre construida sobre 
el principio del impacto global de las acciones locales. 
(https://www.milenio.com/internacional/trazando-ciudades-busca-priorizar-
necesidades-personas-sedatu) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Agro mexicano será una poderosa palanca para la recuperación 
económica: Sader (El Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 
Miércoles 26 agosto 2020 
Sumar la tecnología al campo mexicano despuntará, aún más, la producción de 
alimentos, considerando que, a pesar de las implicaciones que trajo la pandemia del 
coronavirus, el agro es el único sector que ha mantenido dinamismo, pero que desde la 
perspectiva del sector agropecuario pesquero del país hay mucha confianza en que será 
una palanca muy poderosa para la recuperación económica.  
Así lo expresó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos, 
en la inauguración del webinar “Cultivando nuestro futuro”, quien afirmó que la 
contribución del sector es clara, hay evidencia de su desempeño “el dato más relevante 
es que en un semestre, particularmente complicado, el PIB del sector primario fue el 
único que mantuvo una pequeña, pero significativa tendencia positiva creciendo al 0.3 
por ciento”. 
En ese sentido, apuntó a que la producción y la disponibilidad de alimentos ha 
garantizado la seguridad alimentaria, además de que las cadenas productivas que 
componen el sector agroalimentario no se han detenido, sino más bien han probado su 
resiliencia en medio de las condiciones tan difíciles.  
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Agro-mexicano-sera-una-poderosa-
palanca-para-la-recuperacion-economica-Sader--20200826-0053.html) 
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AMLO anuncia proyecto para solucionar el 

abasto de agua en La Laguna 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Lourdes Flores 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció una inversión 

de 11,141 millones de pesos en un proyecto hídrico que tiene por objetivo 

abastecer de agua potable a 1 millón 650,000 personas en la zona conurbada 

de La Laguna (en los estados de Coahuila y Durango). 

Esto se logrará mediante el aprovechamiento de escurrimientos superficiales del 

río Nazas, en Durango. 

Para hacer posible este proyecto, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el 

Consejo para la Sustentabilidad Ganadera, organismo privado de productores 

pecuarios y agrícolas de la región, firmaron un protocolo para la aportación de 

50 millones de metros cúbicos en derechos de agua. 

“Quienes queremos a La Laguna participaremos en toda acción que herede a las 

futuras generaciones de la Comarca una mejor región para vivir con bienestar, 

salud y de un modo sostenible” afirmó Eduardo Tricio Haro, presidente del 

Consejo para la Sustentabilidad Ganadera. 

Las operaciones de las presas Lázaro Cárdenas- El Palmito y Francisco Zarco- 

Las Tórtolas permitirán la disposición del agua que será conducida hasta la 

planta potabilizadora donde se removerán las concentraciones fuera de norma 

para abastecer el uso público urbano. El agua será conducida a lo largo de 45 

kilómetros hasta siete tanques de almacenamiento que darán servicio a las 

distintas localidades. 



La Comarca Lagunera, que comprende a Torreón, Coahuila y Gómez Palacio, 

Durango, es una de las áreas más importantes para la producción de alimentos 

en México. Con este proyecto, a realizarse en los siguientes cuatro años, se 

beneficiará a la población con la entrega de agua potable en cantidad y calidad. 

La demanda de agua para la zona metropolitana de La Laguna es de 200 

millones de metros cúbicos. 

“Este proyecto asegura la disponibilidad de agua potable, suficiente y segura 

para los habitantes de la Comarca Lagunera de Durango y Coahuila y repercute 

significativamente en la recuperación del acuífero principal de La Laguna” 

sostuvo Edgar Salinas, director Ejecutivo del Consejo para la Sustentabilidad 

Ganadera. 

 

Problema frecuente 

 

De acuerdo con Blanca Jiménez, titular de Conagua, la región padece desde 

hace años el problema de la contaminación del agua potable con arsénico debido 

al tipo de suelo y la sobreexplotación del recurso. 

De igual forma, hizo énfasis en que no es un problema exclusivo de México, ya 

que otros 50 países tienen la misma situación. 

En tanto, el alcalde de Torreón, Jorge Zermeño, explicó que La Laguna sólo se 

abastece de agua del subsuelo para consumo humano, en cambio la zona 

metropolitana de Monterrey, añadió, recibe el afluente en las presas La Boca, El 

Cuchillo y Cerro Prieto. 

En el evento de ayer 26 de agosto, en Durango participaron el presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador; Alfonso Romo, jefe de la Oficina de 

Presidencia; Blanca Jiménez, titular de Conagua; los gobernadores de Coahuila, 

Miguel Ángel Riquelme Solís, y de Durango, José Rosas Aispuro Torres; 

Eduardo Tricio Haro, presidente del Consejo para la Sustentabilidad Ganadera y 

presidente del Consejo de Administración de Grupo Lala, y nueve alcaldes de La 

Laguna. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay 70 implicados en el caso Lozoya: Andrés 

Manuel López Obrador 

 

Jueves 27 agosto 2020 / David Vicenteño y Alma Gudiño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que hay 70 personas 

implicadas en las denuncias hechas por el exdirector de Petróleos Mexicanos 

(Pemex), Emilio Lozoya. 

Afirmó que las investigaciones del caso son un asunto que le corresponde a la 

Fiscalía General de la República (FGR) y ellos están haciendo la indagatoria y  

llevando a cabo todo el proceso que exige la ley. 

“Están llevando a cabo todo el proceso que exige la ley, seguramente los 

implicados, que son como 70 personas, van a ser llamados a declarar”, dijo el 

jefe del Ejecutivo durante su conferencia de prensa matutina, llevada  cabo en 

Torreón, Coahuila. 

“Se tiene que probar lo que se denuncia, no puede culparse a nadie sin pruebas 

y, en su momento, la Fiscalía va a informar y va a enviar este proceso al Poder 

Judicial, como corresponde, y son los jueces los que van a determinar y a llevar 



a cabo lo que corresponda. Entonces, está iniciando todavía el proceso, esto es 

lo que yo considero, va a continuar. 

“No debe de olvidarse que ya la Fiscalía General de la República es 

independiente, hay autonomía. Antes, la Procuraduría General de la República, 

hoy Fiscalía, dependía del Presidente, antes el Poder de los Poderes era el 

Ejecutivo; ahora hay un auténtico Estado de derecho; el fiscal Alejandro Gertz 

Manero es el que tiene, de conformidad con la ley, la responsabilidad, es el 

encargado de hacer justicia, en este caso y en otros, desde luego, insisto, sin 

venganzas, sin fabricar delitos, con pruebas, con rectitud. Y eso me tiene 

también tranquilo, porque le tengo confianza al fiscal”, dijo el mandatario. 

Agregó que el exdirector de Pemex todavía debe probar sus señalamientos. 

“Hay cosas ahí de las que señala que tiene que probar. Desde luego es muy 

buena la cooperación, lo que está haciendo, y es muy bueno el método de testigo 

protegido”, indicó el jefe del Ejecutivo federal. 

 

UIF no indaga a señalados 

 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público, aún no investiga las cuentas de los involucrados en la denuncia 

que presentó, como testigo colaborador, el exdirector de Petróleos Mexicanos 

(Pemex), Emilio Lozoya, informó ayer el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en conferencia de prensa. 

“Es la denuncia que presenta el señor Lozoya y no han hecho ninguna solicitud 

al Ejecutivo, en este caso a la oficina de investigación financiera: No tengo yo 

información de que hayan solicitado pruebas sobre el manejo de dinero, que es 

lo que hace esta Unidad de Investigación Financiera, encabezada por Santiago 

Nieto. 

“Creo que no es el momento del proceso, esperemos, eso sí que no tarde mucho, 

que sea justicia pronta y expedita, pero sí es un proceso que amerita tiempo”, 

dijo el mandatario, de visita en Torreón, Coahuila, al inicio de una gira de trabajo 

por el norte del país. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La ONU podrá indagar en el país desapariciones 

forzadas 

Jueves 27 agosto 2020 / Víctor Ballinas y Andrea Becerril 

El presidente Andrés Manuel López Obrador remitió a la Comisión Permanente, 

para su ratificación, la declaratoria por la que el Estado mexicano reconoce la 

competencia del Comité de Naciones Unidas contra la Desaparición Forzada 

para recibir e investigar denuncias por ese delito en casos cometidos a partir de 

diciembre de 2010. 

La decisión estuvo postergada por una década, ya que los gobiernos de Felipe 

Calderón y Enrique Peña Nieto mantuvieron en la congeladora la posibilidad de 

aceptar la intervención del citado comité, organismo que forma parte de la 

Convención Internacional para la Protección de todas las Personas contra las 

Desapariciones Forzadas, adoptada en diciembre de 2006. 

Dicha convención es el primer instrumento internacional que contempla de 

manera integral la atención a las víctimas, ya que incluye el derecho a la 

reparación del daño en diversas modalidades. 

Establece la restitución, readaptación, satisfacción y las garantías de no 

repetición, así como la indemnización rápida, justa y adecuada de las personas 

afectadas. Asimismo, el derecho a denunciar los hechos ante las autoridades 

competentes para que éstas examinen rápida e imparcialmente la queja, así 

como la protección del denunciante, los testigos, los allegados de la víctima y 

sus defensores contra cualquier maltrato o intimidación derivado de ello. 

En el texto que envió a la Comisión Permanente, y al cual ayer se le dio entrada 

y se turnó a comisiones del Senado, el Presidente de la República resalta que 

hasta el 31 de diciembre de 2019 el número de desaparecidos en nuestro país 

ascendía a 61 mil 637 personas, víctimas de una de las más graves violaciones 

a los derechos humanos. 

Ante la magnitud de esta crisis, el gobierno mexicano ha impuesto como 

prioridad la búsqueda de personas, incluyendo todas aquellas cuyo paradero se 

desconoce y se presume están desaparecidas como consecuencia de cualquier 

delito. 

El Ejecutivo federal recalca que entre los esfuerzos del Estado mexicano para 

abatir este flagelo se encuentra la ratificación de la Convención Internacional 

para la Protección de todas las Personas contra las Desapariciones Forzadas, 

adoptada el 20 de diciembre de 2006, y vigente para México desde el 23 de 

diciembre de 2010, y a ello se suma ahora reconocer la competencia del órgano 

de la ONU responsable en esa materia. 

Se destaca en el oficio que envió el Ejecutivo a la Comisión Permanente que la 

declaración de reconocimiento contribuiría al cumplimiento del Plan Nacional de 

Desarrollo 2019-2024, que en el apartado Política y Gobierno señala como 

estrategia específica para asuntos prioritarios y urgentes la prevención especial 



de la violencia y el delito, con énfasis en el combate a los crímenes que causan 

mayor exasperación social, entre ellos la desaparición forzada. 

De igual forma, la declaración de reconocimiento coadyuvaría a alcanzar los 

objetivos de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública, específicamente los 

relativos al pleno respeto y promoción de los derechos humanos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se restringirán mañaneras en dos entidades 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Georgina Saldierna 

El consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) determinó ayer que las 

conferencias diarias del presidente Andrés Manuel López Obrador no se podrán 

difundir de manera íntegra en Coahuila e Hidalgo a partir del 5 de septiembre, 

cuando se inician las campañas electorales, y hasta un día después de los 

comicios del 18 de octubre. 

El acuerdo se avaló con el voto en contra de cinco de los 11 consejeros, entre 

los que estuvieron los recién llegados, debido a que el tema se incluyó minutos 

antes de que se iniciara la sesión y se hizo en un proyecto relacionado con la 

propaganda de los gobiernos estatales y no con las ruedas de prensa del 

Ejecutivo Federal. 

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, puntualizó en la reunión virtual 

que las conferencias no están prohibidas en sí, porque se trata de un ejercicio 

de rendición de cuentas. Lo que no se puede es hacer la transmisión completa, 

porque eso ya adquiere carácter de propaganda electoral permanente 

gubernamental, como lo ha validado el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación. 

Córdova hizo un llamado a los concesionarios de radio y televisión para que en 

esos estados no se difunda íntegramente la rueda de prensa porque pueden 

incurrir en una acción indebida. 

Ciro Murayama destacó a su vez que la cobertura ininterrumpida a las 

mañaneras afecta el pautado del INE, es decir, puede acabar desplazando los 



mensajes de los distintos partidos y de la propia autoridad electoral, además de 

que se afectarían las condiciones de equidad en la contienda. 

El proyecto aprobado hace referencia a diversos artículos de la Constitución y 

las leyes General de Instituciones y Procesos Electorales y de Comunicación 

Social que prohíben la emisión de propaganda gubernamental en las campañas. 

Sobre los promocionales relacionados con el Covid-19, se precisa que 

continuarán su transmisión. 

Por otra parte, el consejo determinó que en las elecciones de 2021 los mexicanos 

residentes en el extranjero podrán votar por Internet, luego de que las auditorías 

de la UNAM y la empresa Deloitte avalaron la pertinencia y seguridad del sistema 

que se utilizará. 

El consejero presidente señaló que esta experiencia será de utilidad para el 

futuro del sistema electoral y corresponderá a los legisladores discutir la 

modalidad para el territorio nacional. 

Los connacionales podrán votar por las gubernaturas de Baja California Sur, 

Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Querétaro, San Luis Potosí y 

Zacatecas, así como una diputación en la Ciudad de México y otra en Jalisco. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Banxico advierte que será insuficiente la 

recuperación 

 

Jueves 27 agosto 2020 / Víctor Piz y Guillermo Castañares 

La Junta de gobierno del Banco de México ajustó el miércoles su previsión de la 

economía mexicana para este año, pues ahora esperaría una caída de 12.8 por 

ciento en el peor escenario, que sería su mayor declive en casi nueve décadas. 

En el marco de la presentación del Informe trimestral abril-junio de 2020, el 

gobernador del Banco central, Alejandro Díaz de León, comentó que se siguen 

contando con tres escenarios. 

En el mejor escenario, con una recuperación tipo 'V', la economía caerá 8.8% 

este 2020, derivado del golpe por la pandemia de COVID-19. 

En el peor, con un comportamiento de una 'U profunda', el Producto Interno Bruto 

(PIB) se hundirá 12.8 por ciento. 

El otro escenario planteado por el Banxico, con una recuperación tipo 'V' 

profunda, contempla una caída de 11.3 por ciento. 

En cualquier caso, el país verá una contracción de niveles no registrados desde 

1932, cuando bajó más de 14 por ciento, de acuerdo con el documento Series 

estadísticas de la economía mexicana en el siglo XX de la Facultad de Economía 

de la UNAM. 

En entrevista con El Financiero, Alejandro Díaz De León señaló que mantuvieron 

estos tres escenarios ya que la crisis sanitaria sostiene un alto nivel de 

incertidumbre en el país. 

“Si bien ya tenemos un cierto punto de inflexión (debido a los datos de la actividad 

económica del segundo trimestre), sigue sujeto a mucha incertidumbre y 



creemos que, a partir de este punto se pueden presentar estos tres escenarios”, 

agregó. 

El funcionario enfatizó que los rebotes de 2021 reflejarían una recuperación 

incipiente de la economía, apoyada por la baja base de comparación, dada la 

súbita caída presentada en el periodo de abril a junio de este año. 

“Por un lado, la contracción en el 2T fue más pronunciada, y la otra es que, 

también empezamos a ver, por lo menos en junio, una cierta recuperación con 

cierta dinámica, y que en caso de que se mantenga sobre esas líneas, daría 

lugar a una recuperación más vigorosa en términos de variación anual el año 

siguiente”, subrayó. 

Díaz de León recalcó que si bien estos escenarios no podrían predecir el tiempo 

que tardaría la economía en recuperarse a los niveles vistos antes de la 

pandemia, aseveró que el rebote esperado para 2021 no será suficiente para 

resarcir el impacto. 

“Lo que está claro es que no va a ser suficiente la recuperación económica del 

año entrante para regresar a los niveles que teníamos al cierre de 2019”, indicó 

en la entrevista. 

Las nuevas estimaciones se dan a conocer después de que el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi), publicó este miércoles los datos revisados del 

PIB. 

De acuerdo con los datos, la economía se contrajo 18.7 por ciento durante el 

segundo trimestre de este año. 

 

Escenario para 2021 

 

El Banco Central también actualizó sus previsiones para el próximo año. En el 

mejor escenario (tipo 'V'), el PIB tendrá un 'rebote' de 5.6 por ciento. 

Si la economía sigue el comportamiento de una 'U' profunda, la recuperación 

sería solamente de 1.3 por ciento. 

El tercer escenario contemplado por la institución, el de 'V' profunda, proyecta un 

avance de 2.8 por ciento. 

 

Empleo 

 

El Banco Central mejoró sus proyecciones en este indicador al compararlo con 

lo publicado en mayo pasado. 

El Banxico proyecta que se perderán entre un millón 100 mil y 750 mil puestos 

de trabajo en el país. Eso representa una mejora con respecto a su pronóstico 

previo, que veía la destrucción de entre un millón 400 mil y 800 mil empleos. 

Para 2021, el país podría ver una creación de empleo que ronde entre los 100 

mil y 450 mil puestos. 

 

Inflación 

 

La institución revisó al alza este indicador y prevé que cierre 2020 en un nivel de 

3.7 por ciento, desde un pronóstico previo de 3.5 por ciento. 



Al respecto, el Banxico señaló que el ajuste, que se extenderá hasta el segundo 

trimestre de 2021, obedece a "la revisión considerada para la inflación no 

subyacente, asociada al comportamiento al alza que han presentado los precios 

de los energéticos". 

 

Cuenta corriente 

 

El Banco Central proyecta que la cuenta corriente del país podría ser de entre 

menos 6 mil y 5 mil millones de dólares, lo que representa menos 0.6 y 0.5 por 

ciento del PIB, respectivamente. 

En el informe anterior, la previsión era de entre menos 15.1 mil y menos 3.1 mil 

millones de dólares, es decir, menos 1.5 y menos 0.3 por ciento de la economía. 

 

Inversión 

 

Al ser cuestionado sobre las encuestas del sector privado que sitúan la pérdida 

de grado de inversión de México entre 2021 y 2023, Díaz De León señaló que 

se tienen que tomar en cuenta y evitar que se materialice. 

“Es una señal que debe ser tomada en cuenta para reforzar los elementos que 

puedan hacer más sólida la capacidad crediticia soberana y de Pemex, y tratar 

de evitar que esa situación se materialice. Yo creo que sigue siendo una 

posibilidad, no es un escenario cierto y debería ser evitado en la medida de lo 

posible a través de la adopción de políticas que puedan dar mayor estabilidad, 

certeza y solidez al andamiaje macroeconómico y en particular de finanzas 

públicas”, sentenció. 

 

Recuperación hasta 2025: analistas 

 

Alonso Cervera, economista en jefe para América Latina de Credit Suisse, 

comentó que sería hasta 2025 cuando la economía de México recupere su nivel 

visto en 2018, luego de que la autoridad monetaria presentara estos tres nuevos 

escenarios. 

Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, comentó que la falta del Estado 

de derecho, además de la pandemia, han provocado una caída tan pronunciada 

en la economía de este año, donde asevera que sería en 2025 cuando se verían 

los niveles del PIB vistos antes del coronavirus. 

Por su parte, Joel Virgen, economista en jefe para México de BNP Paribas, 

señaló que no sería hasta 2024 cuando la economía regresaría a su nivel previo 

al choque de COVID-19. 

Jesús Garza, profesor de Egade Business School, coincidió con los analistas del 

sector privado puesto que dijo que la inversión fija bruta ha caído, lo que limita la 

capacidad productiva del país y la cual es clave para la recuperación. 

 
 

 
 



 

Coronavirus revela desigualdad en acceso a 

internet y tecnología digital en América Latina: 

Cepal 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Agencia 

La pandemia de coronavirus, que obligó a millones de personas a trabajar, 

estudiar y consumir desde sus hogares, plasmó las desigualdades de los 

latinoamericanos para acceder a internet y tecnologías digitales, con sólo un 

tercio de los hogares pobres de la región conectados, dijo el miércoles la Cepal. 

En un reporte para analizar el acceso a estos avances en medio del brote 

infeccioso, el organismo de Naciones Unidas planteó que al año 2019 un 66.7% 

de los habitantes de la región tenía conexión a internet mientras que el resto no 

tiene o es muy limitada debido a su situación económica y social. 

En 12 países de la región, en promedio un 81% de los hogares más ricos está 

conectado y esa cifra cae a 38% en los hogares más pobres, dijo la Comisión 

Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). 

Respecto a su ubicación, el 67% de los hogares urbanos está conectado 

mientras que en las zonas rurales solo lo está el 23%. Y sobre la edad, el 42% 

de los menores de 25 años y el 54% de los mayores de 66 años no tienen 

conexión a internet, lo que grafica las dificultades en el ámbito de la educación, 

por ejemplo. 



"La diferencia entre los estratos económicos más altos y más bajos condiciona 

el derecho a la educación y profundiza las desigualdades socioeconómicas", dijo 

la secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, quien llamó a aumentar no 

sólo la conectividad e infraestructura digital sino también las habilidades digitales 

de los profesores. 

El 46% de los niños de entre 5 y 12 años de la región vive en hogares que no 

están conectados a internet, señala el reporte, lo que implica que en los países 

en que se cuenta con información hay 31 millones de niños y niñas excluidos del 

sistema educativo durante la pandemia. 

Esta situación es más aguda aún en países como Bolivia, El Salvador, Paraguay 

y Perú. 

La oficina regional también resalta que, a diferencia de Europa y Estados Unidos 

donde casi el 40% de los trabajadores puede hacerlo desde su hogar, en 

América Latina estima que solo en torno al 21.3% de las personas ocupadas 

podría teletrabajar. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Confirma Inegi derrumbe del PIB de 18.7%, el 

mayor en la historia 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Yolanda Morales 

La economía mexicana registró una caída anual de 18.7% en términos reales y 

con cifras ajustadas por estacionalidad en el segundo trimestre del año del Gran 

Confinamiento, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Con cifras revisadas del Producto Interno Bruto (PIB), queda en el registro 

histórico como la caída más aguda para la actividad económica de un segundo 

trimestre, consecuencia de las medidas de distanciamiento social y cierre 

voluntario de negocios para limitar la velocidad del contagio por el Covid-19. 

La contracción del PIB en el segundo trimestre del año resultó dos décimas 

menor que la estimación oportuna del mismo Inegi divulgada hace 20 días, 

cuando proyectó que el desplome se ubicaría en un histórico 18.9 por ciento. 

El presidente del Inegi, Julio Santaella, posteó en su cuenta de Twitter 

@SantaellaJulio que “para poner en contexto histórico la contracción del PIB de 

México durante el confinamiento de 2020-T2(-17.1% t/t) hay que retroceder 10 

años para observar el mismo nivel del producto” 

Estrategas de la consultoría Pantheon Macroeconomics y de Bank of America 

Securities, precisan que la profundidad del desplome también es explicada por 

la ausencia de una sólida política fiscal contracíclica y por la debilidad que ya 

arrastraba la economía mexicana por las decisiones domésticas que han 

desalentado la confianza de inversionistas y consumidores. 



El derrumbe de la actividad económica en el segundo trimestre supera las bajas 

del segundo trimestre de 1995 (-8.6%) y el mismo periodo de 2009 (-7.7 por 

ciento). 

En su comparativo trimestral, esto es respecto del desempeño en el primer 

cuarto del año, la caída fue de 17.1% en el periodo abril-julio, con lo que se 

acumulan cinco trimestres consecutivos en contracción. 

Servicios de esparcimiento y alojamiento lideran afectación 

En el desagregado de la información, el Inegi evidenció el derrumbe de todas las 

actividades económicas, liderado por el del sector servicios. 

Según sus datos, en el segundo trimestre del año se presentó una caída de 

25.7% en las actividades secundarias, esto en su registro anual. 

En este segmento se encuentran actividades como minería; generación, 

transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y gas, 

construcción y las industrias manufactureras, que, en conjunto y condiciones 

normales, aportan 31.6% del PIB, según estimaciones de Barclays. 

En el desagregado se observa que los sectores más afectados fueron los 

servicios de esparcimiento y culturales (-46.7%) así como alojamiento y 

preparación de alimentos (39.6 por ciento). 

 

Comercio y transporte, también a la baja 

 

En tanto, las actividades terciarias completaron un desplome también histórico, 

de 16.2 por ciento. 

En este segmento se encuentran el comercio, transporte, correo y 

almacenamiento, información en medios masivos, servicios financieros y de 

seguros, servicios profesionales y científicos, alquiler de bienes, muebles e 

intangibles, servicios educativos, de esparcimiento y culturales, así como 

actividades legislativas. 

Y finalmente las actividades primarias, que habían sido las únicas con registro 

positivo en los trimestres previos, fueron arrastradas hasta alcanzar un desplome 

de 0.2% en el comparativo anual. 

Aquí se encuentran congregadas las actividades de agricultura, cría y 

explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza. 

 

Desplome de un semestre 

 

El dato del PIB final para el segundo trimestre de 2020, supone que la 

contracción anual para la primera mitad del año, quedó en -10.4% con series 

desestacionalizadas. 

Tal como el dato del segundo trimestre, el desplome semestral es histórico para 

un periodo similar desde que se tiene registro. Durante la primera parte del año 

las actividades secundarias registraron un desplome de 14.4% respecto del 

mismo lapso del año anterior, con cifras desestacionalizadas. 

Mientras las terciarias alcanzaron el segundo mayor derrumbe, de 8.7% también 

entre enero y junio en su comparativo anual. 

Y las primarias fueron las únicas que evitaron la caída pero por un mínimo 

desempeño positivo en el semestre de 0.1 por ciento. 



El desplome del PIB en el semestre, rebasó en profundidad al histórico -6.69% 
del año 2009 y al de 1995, cuando la economía completó una caída de 5.30 por 
ciento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Unicef y Segob se pronuncian a favor de 

armonizar la legislación sobre infancia migrante 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), el 

Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), la Organización 

Internacional para las Migraciones (OIM), y la Secretaría de Gobernación, se 

pronunciaron a favor de armonizar la legislación sobre infancia migrante, a fin de 

privilegiar el interés superior de la niñez. 

En reunión digital con la Comisión de Asuntos Migratorios de la Cámara de 

Diputados se analizó la minuta enviada por el Senado de la República para 

reformar las leyes de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, de 

Migración, y sobre Refugiados, Protección Complementaria y Asilo Político. 

En su intervención, la coordinadora de Programas de la OIM, Denisse 

Velázquez, se pronunció a favor de la minuta y ofreció asistencia técnica durante 

su proceso de aprobación. También, resaltó que es necesario darle autoridad a 

las procuradurías para que sean el primer contacto en el proceso de protección. 

Mientras que, la consultora de Cuantificación del Plan Nacional MIRPS, Paola 

Ojeda, sostuvo que es una gran oportunidad para el Estado mexicano aprobar la 

minuta en sus términos para no retrasar el proceso legislativo. 

Por parte de Unicef, Karla Gallo, urgió a lograr el consenso en el Congreso para 

aprobar la minuta y apoyar a las y los niños en situación de migración. 

Recordó que, en 2019 fueron detenidos más de 52,000 menores de edad y dijo 

que al legislar en la materia se avanzaría en el cumplimiento de los tratados 

internacionales, que incluyen la agenda 2030 en el pacto mundial de migración. 



Por su parte, la subdirectora de Planeación y Evaluación de Políticas, de la 

Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas de la Segob, 

Teresa Pimentel, consideró conveniente integrar las reformas sobre la protección 

a la niñez migrante al paquete legislativo de movilidad humana que incluye el 

desplazamiento de población, armonizando los términos y conceptos en la 

minuta del Senado. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El INE aprobó solicitar 20,464 millones de pesos 

para su presupuesto de 2021 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

Tras un largo debate, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) 

aprobó solicitar 20,464 millones de pesos para su presupuesto de 2021. 

Durante la discusión, las y los consejeros consideraron la instalación de una 

comisión temporal con el objetivo de evaluar áreas de oportunidad en el empleo 

de los recursos del organismo autónomo. 

Durante la presentación del anteproyecto de Presupuesto 2021, el consejero 

Ciro Murayama, expuso que la cantidad solicitada representa una inversión de 

la estabilidad democrática y económica en medio de una pandemia. 

Asimismo, el también presidente de la Comisión Temporal de Presupuesto, dijo 

que el presupuesto se ha elaborado con base a la responsabilidad, racionalidad 

y respeto. 

“Responsable porque se hace cargo del obligado cumplimiento de las 

atribuciones constitucionales del INE, no se pondrá en riesgo el derecho al voto 

libre y secreto, y responsable también con la salud de funcionarios y electores”, 

declaró. 

Aseguró que se disminuyó el costo unitario por elector, y agregó que el peso del 

presupuesto operativo del INE dentro del Presupuesto de Egresos de la 

Federación pasará de 33 centavos en 2018 por cada 100 pesos a 32 centavos 

por cada 100 pesos en 2021. 

Murayama Rendón destacó que la elección de 2021 se caracterizará por tres 

elementos: la expansión acelerada del padrón de electores, 5.8 millones más 



que en 2018; la concurrencia electoral que ordena la celebración de los comicios 

en una misma fecha, y la situación de pandemia. 

Por su parte, el consejero presidente Lorenzo Córdova apuntó que la solicitud de 

recursos del INE para el próximo año se incrementa en 3% sin contar el costo de 

las medidas sanitarias de Covid-19 que ascienden a 378 millones de pesos en 

agregado. 

“Con los recursos presupuestales solicitados, además de organizar las 

elecciones, el INE seguirá cumpliendo con los fines sociales que constitucional 

y legalmente tiene encomendados, así seguiremos proporcionando el 

documento de identidad a más de 15 millones de mexicanas y mexicanos el 

próximo año”. 

En su intervención, la consejera Carla Humphrey propuso esclarecer el destino 

de los remanentes y abrir un diálogo institucional sobre los fideicomisos del INE, 

principalmente sobre el Fondo para atender el pasivo laboral y el Fondo para el 

cumplimiento de Infraestructura Inmobiliaria. 

También planteó la creación de un Comité Técnico asesor de expertos para el 

acompañamiento y análisis presupuestal, así como hacer permanente la 

Comisión de Presupuesto o crear una nueva Comisión de mejora y desarrollo 

institucional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pruebas PCR para detectar Covid, garantizadas 

hasta octubre 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Rodrigo Miranda 

Quienes habitan en el Valle de México podrán tener la certeza de que tendrán a 

su disposición pruebas PCR para detectar Covid-19 por un par de semanas más, 

aunque el abasto sólo está garantizado hasta octubre próximo. 

En el Estado de México hubo una posibilidad de desabasto que logró subsanarse 

y al momento la entidad mexiquense cuenta con disponibilidad de pruebas 

Covid-19 hasta septiembre, según señaló el subdirector de Epidemiología del 

Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), Víctor Durán Mendieta. 

En lo que va de la pandemia, refirió el funcionario, se han aplicado alrededor de 

110 mil pruebas y actualmente se realizan mil 500 pruebas semanales, de las 

cuales 500 están a cargo del laboratorio estatal y las otras mil son llevadas a 

cabo por un par de laboratorios subrogados que cuentan con validación oficial. 

Aceptó que si bien existió la posibilidad de que se presentará un desabasto a 

nivel nacional de reactivos, logró subsanarse y por ende, el Estado de México 

tiene disponible la vacuna hasta para el mes de septiembre. 

Durán Mendieta mencionó que hasta el momento la Secretaría de Salud estatal 

ha aplicado sólo las llamadas pruebas de Reacción en Cadena de la Polimerasa 

o conocida como PCR por sus siglas en inglés y no las pruebas rápidas. 



“No hemos utilizado las pruebas rápidas pues se requiere de un número 

importante de personas que ya hayan estado en contacto con el virus, 

actualmente estamos en la primera oleada y todavía es bajo el número”, subrayó. 

Además, el subdirector de Epidemiología del ISEM, destacó que la confiabilidad 

de las llamadas pruebas rápidas todavía no es mayor a 90 por ciento ya que las 

que mejor están en este rubro tienen un 85 por ciento de efectividad. “De cada 

100 pruebas rápidas aplicadas al menos 15 pueden ser falsos negativos y eso 

es preocupante desde el punto de vista epidemiológico”, recalcó. 

Ante ello, confió en que los laboratorios mejoren dichas pruebas para que 

brinden una mayor confiabilidad, de tal suerte que seguramente el próximo año 

será el momento adecuado para comenzar con la aplicación de las pruebas 

rápidas a la población. 

El Estado de México, incluso se ha acercado con el gobierno vecino de la Ciudad 

de México para conocer la aplicación del programa de atención prioritaria por 

colonias, según confirmó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

“Recientemente tuvimos una reunión con ellos y están, no sé si ya lo 

implementaron, pero estaban por implementar algún tipo de esquema más 

focalizado que las cuestiones generales”, dijo y recordó que alrededor del 25 por 

ciento de las personas que se atienden en hospitales de la ciudad vienen del 

Estado de México. 

A principios de julio, el estimado de pruebas a aplicar en la ciudad se fijó en 110 

mil. Personal de la Secretaría de Salud capitalina confirmó a este diario que a 

partir de este miércoles, día en el que el número de quiscos aumentará y por 

ende las pruebas, se tiene abasto garantizado para dos meses. Recordó que al 

día se aplican 3 mil 500 pruebas, sin embargo, “el abasto será permanente”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

China lanza advertencia a Estados Unidos a 

través de misiles 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Agencias 

La mañana de ayer 26 de agosto, el ejército chino lanzó dos misiles balísticos de 

mediano alcance en el Mar de China Meridional, en señal de advertencia a 

Estados Unidos. 

El periódico South China Morning Post citó a una fuente cercana al ejército chino 

quien aseguró que se trataba de una respuesta a los riesgos que conllevan las 

cada vez más frecuentes visitas de buques y aviones militares estadounidenses 

al mar del Sur de China. 

Según el medio, uno de los misiles, Dongfeng-26 (DF-26B), fue lanzado desde 

la provincia de Qinghai, y el otro, Dongfeng-21 (DF-21D), desde la provincia de 

Zhejiang. 

Los dos proyectiles cayeron en una zona cerrada por ejercicios militares. 

El Ministerio de Defensa chino informó el martes pasado que un avión de 

reconocimiento U-2 estadounidense ingresó a la zona de exclusión aérea del 

área de comando de combate norte del Ejército Popular de Liberación de China, 

donde se disparaban municiones reales. Así mismo, calificó las acciones 

estadounidenses como una provocación a las cuales  exigió poner fin. 

También señaló que las acciones de Estados Unidos podrían conducir fácilmente 

a malentendidos e incluso, dar lugar a un incidente en el mar o en el aire. 

 

 

 



Temor a un conflicto por Taiwán 

 

Numerosos ejercicios militares chinos y estadounidenses, misiles taiwaneses 

que siguen a cazas chinos y la caída en picado de las relaciones entre China y 

Estados Unidos constituyen un cóctel de tensión embriagador que hace temer 

un conflicto. 

En las últimas tres semanas, China ha anunciado cuatro ejercicios militares en 

su costa, desde el Golfo de Bohai en el norte hasta el mar del Este, el mar 

Amarillo y el mar de China Meridional, junto con otros ejercicios que, dijo, tenían 

como objetivo “la actual situación de seguridad en el estrecho de Taiwán”. 

Mientras tanto, Taiwán, que China reivindica como su territorio “sagrado”, dijo 

que sus misiles tierra-aire han seguido la pista de cazas chinos que se han 

aproximado, detalles que Taiwán no suele dar. 

En relación con los ejercicios chinos, el Ministerio de Defensa de Taiwán dijo el 

martes que cuanto más se acerquen los aviones chinos a la isla, más 

“activamente” responderá Taipéi, aunque no “escalaría el conflicto” ni 

“desencadenaría un incidente”. 

El experto militar chino Ni Lexiong, profesor jubilado de la Universidad de 

Ciencias Políticas y Derecho de Shangái, dijo que era muy raro y posiblemente 

la primera vez que se realizaban varios ejercicios chinos al mismo tiempo. 

“Al realizar simultáneamente ejercicios en los tres mares, significa que China 

está probando su capacidad para luchar contra enemigos que vienen de tres 

direcciones al mismo tiempo, por ejemplo, de Taiwán, de Japón y de Estados 

Unidos desde sur”, dijo. 

Fuentes diplomáticas en Taiwán dicen que las posibilidades de que se “dispare 

un tiro mientras se pule el arma” -una expresión china- están aumentando, 

principalmente debido al aumento de la actividad militar estadounidense y china 

en la región. 

“Ninguna de las partes quiere iniciar un conflicto”, dijo un diplomático occidental 

que investiga las actividades militares en el estrecho de Taiwán. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

A 45 Años de una Disputa por Tierras, No Hay 

Autoridad que Logre la Paz en Chenalhó 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales del municipio de 

Chenalhó, Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y 

Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, 

subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear condiciones 

para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y definitivos 

en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación entre este municipio y el 

de Aldama, en dicha entidad. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 

que se han suscitado tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 

El subsecretario lamentó que este encuentro no se realice en las mejores 

condiciones, ya que demuestra que “los acuerdos que habíamos venido 

promoviendo para evitar la confrontación entre Aldama y Chenhaló fracasaron, 

es lamentable que tengamos este encuentro porque no prosperaron los pactos 

de no agresión”. 

Recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr 

que la Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las 

carpetas, se realice la investigación y se apliquen las sanciones 

correspondientes a quienes han cometido estos actos de violencia, “nosotros 

vamos a acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía estatal para que se realice la 

investigación y se castigue a los culpables”, acotó. 



Se refirió a que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no 

solamente debe ser la indemnización de las familias, sino una reparación integral 

que contempla atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento 

psicológico. 

En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con 

los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, 

Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de 

Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de 

Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Anuncian nueva mesa de negociación para 

destrabar conflicto entre Chenalhó y Aldama 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Isaín Mandujano 

El subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro 

Encinas, y las autoridades municipales y comunales de Chenalhó, acordaron una 

nueva mesa de diálogo y negociación con los comuneros de Aldama, luego de 

reconocer que “fracasaron” los acuerdos de junio de 2019. 

La reunión de este martes en la Ciudad de México fue únicamente con los 

pobladores de Chenalhó. 

Encinas afirmó que el próximo viernes 28 acudirá a Chiapas para iniciar una 

nueva mesa de diálogo donde se solucione el conflicto y se firme un acuerdo de 

paz entre ambos grupos comuna-les, que se disputan 60 hectáreas de tierras. 

El primer acuerdo de paz entre Aldama y Chenalhó se firmó en junio del año 

pasado, en esta capital del estado, con la presencia de Encinas, el gobernador 

Rutilio Escandón Cadenas y las autoridades municipales y comunales de ambos 

municipios. 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría 

de Gobernación subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear 

condiciones para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces 

y definitivos en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales, que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 



que se han suscitado tanto en Chenalhó como en Aldama”, dijo el funcionario 

federal. 

Y lamentó que el encuentro no se realice en las mejores condiciones, pues se 

demuestra que “los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la 

confrontación entre Aldama y Chenhaló fracasaron; es lamentable que tengamos 

este encuentro porque no prosperaron los pactos de no agresión”. 

Encinas recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, la Fiscalía 

General del estado debe integrar correctamente las carpetas, realizar la 

investigación y aplicar las sanciones correspondientes a quienes han cometido 

los actos de violencia. “Nosotros vamos a acompañar todo el esfuerzo de la 

Fiscalía estatal para que se realice la investigación y se castigue a los culpables”, 

acotó. 

Además, señaló que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues 

no solamente debe indemnizarse las familias, también debe haber una 

reparación integral que contemple la atención a problemáticas en materia de 

salud y acompañamiento psicológico. 

En el encuentro de este martes estuvieron presentes la titular de la Comisión 

para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el 

procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del 

gobierno del estado de Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente 

constitucional del municipio de Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades 

comunales. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Representantes de Santa Martha, logran 

acuerdos con Encinas en pro de la reconciliación 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Santiago López 

Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha del municipio de 

Chenalhó, dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación de daño a 

los familiares de los 20 “asesinados” por arma de fuego por pobladores de 

Aldama, además que el próximo viernes serán atendidos en esta ciudad, por 

funcionarios de la Procuraduría Agraria para comenzar a avanzar con los 

acuerdos que se han establecido del 50 y 50 por ciento para ambos municipios 

en disputa. 

Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de Gobernación en la 

Ciudad de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les 

apoye en materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, fueron atendidos 

por Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración; la comisionada para el diálogo con los pueblos indígenas, 

Josefina Bravo Rangel; el coordinador de secretarios de la Secretaría de 

Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes, representantes de la Procuraduría agraria, 

entre otros. 

Es de recordar que autoridades, Pobladores de Santa Martha y representantes 

de Asociación Civil las Abejas, una comisión de las 134 comunidades del 

municipio de San Pedro Chenalhó, y familiares de Muertos de Santa Martha, 

llegaron a la Ciudad de México para ser atendidos lo cual calificaron de un logro 

más y buena disposición de parte los funcionarios en mención. 



“Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 

infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de 

forma neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la 

convivencia de ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los 

acuerdos de paz”, refirió el vocero. 

Detalló que en el encuentro estuvieron presentes el alcalde de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, Agustín Vázquez de las Abejas A.C., representantes de 

la comunidad de Aldama, además de dos viudas, hijos de unos de los fallecidos, 

y otros involucrados en el tema. 

Señalaron que hay disposición de apoyo, además de que se lograron acuerdos 

para algunas obras de infraestructura, pero de forma neutral, pues destacaron 

que los funcionarios no están a favor de nadie. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reforzarán vigilancia en las siete regiones de 

Guerrero 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - Al encabezar la reunión virtual de la Mesa de Coordinación para la 

Construcción de la Paz, el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, pidió 

a las autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no 

bajar la guardia frente a las acciones de la delincuencia organizada. 

El mandatario estatal, revisó las acciones de seguridad en el Estado y dieron 

seguimiento a los operativos desplegados en las siete regiones del Estado, así 

como en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para inhibir la 

comisión de delitos y propiciar la tranquilidad de la población. 

El Teniente Coronel, Israel Flores, informó que la Defensa Nacional, mantiene 

presencia para reforzar la seguridad en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, 

Municipio de Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los Sauces de la carretera 

Federal Iguala - Ciudad Altamirano, mientras que se realizaron acciones de 

seguridad en el Municipio de Zirándaro de los Chávez. 

Por su parte, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, 

recordó que en los acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los 

tres niveles de Gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras 

cosas, permitir la presencia de personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para 

brindar seguridad en la zona. 



Asimismo, el Fiscal General del Estado, Jorge Zuriel de los Santos Barrila, 

informó que se investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, Petatlán, 

Atlamajalcingo e Iguala y este último Municipio la Guardia Nacional logró detener 

a dos sujetos relacionados con el homicidio de un trabajador limpiaparabrisas, 

tras un enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido un agresor y un 

carro asegurado. 

Puntualizó que se recibió una petición de justicia por el homicidio de dos 

personas el pasado domingo en el Municipio de Ayutla de los Libres, sin 

embargo, aclaró que a los agentes ministeriales, los familiares y acompañantes 

impidieron realizar las diligencias respectivas y no se pudo iniciar la carpeta de 

investigación. 

David Portillo Menchaca, titular de Seguridad Pública en Guerrero, detalló que, 

los indicadores delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en 

Guerrero, en comparación con enero a lo que va de agosto del año anterior. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este 

martes, se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos 

agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo 

presente el Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 

federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 

En la reunión estuvieron presentes, el Delegado de la FGR, Fernando García 

Fernández, el representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel 

Sosa Pintos, el Secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González, el 

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete 

Magdaleno, el Presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, 

así como representantes de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona 

Militar, así como, Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador, el 

Secretario de Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades 

civiles y militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En Guerrero, habitantes de dos comunidades 

pactan tregua de conflicto agrario 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Rogelio Agustín Esteban 

Guerrero. - Núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala, Guerrero, pactaron 

una tregua que terminaría con meses de tensión en la parte alta de la región 

Montaña, los habitantes de ambos asentamientos permitirán que el Tribunal 

Superior Agrario (TSA) determine a quien corresponden más de 3 mil hectáreas 

de tierra, que se disputan desde hace 40 años.  

Durante la sesión que desarrolló la Mesa Central para la Construcción de la Paz, 

el secretario General de Gobierno del estado, Florencio Salazar Adame, informó 

que ayer se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos 

agrarios en la cabecera municipal de Tlapa.  

Los comuneros dialogaron durante más de tres horas, en un encuentro en el que 

participó Abel Barrera, director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña 

(CDHM), Tlachinollan. Participaron también funcionarios de la Procuraduría 

Agraria (PA) y representantes del Gobierno del Estado. 

 Salazar Adame destacó que al final del encuentro se acordó que las partes 

involucradas en dicho conflicto agrario se comprometieron a esperar a la decisión 

del Tribunal Superior Agrario (TSA) y agotar todas las instancias legales respecto 

a la titularidad de la tierra. 

Los dos grupos aceptaron que en tanto no se emita un fallo legal, en la zona de 

conflicto prevalecerá la paz, además, se realizarán patrullajes por parte de las 



autoridades policiacas en la zona, con la intención de inhibir cualquier riesgo de 

confrontación.  

 

Resguardan la zona Norte de Guerrero, investigan ola de crímenes  

 

Las instituciones incorporadas a la Mesa para la Construcción de la Paz 

ratificaron el resguardo de los pueblos que se disputan “Tlacos” y 

“Tecampaneros” en los municipios de Cuetzala y Teloloapan, también se 

confirmó la investigación de los crímenes registrados la tarde del lunes en Iguala 

y Huitzuco de los Figueroa, todos ubicados en la región Norte de Guerrero. Esta 

mañana el gobernador Héctor Astudillo Flores encabezó de manera virtual la 

sesión de la Mesa Central para la Construcción de la Paz en la que participan 

los cuerpos de seguridad del estado y la federación.  

En dicha reunión se revisaron las acciones desplegadas en las siete regiones de 

Guerrero, entre ellos los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan, con 

la intención de inhibir la comisión de delitos y propiciar la tranquilidad de la 

población.  

Lo anterior, luego de por lo menos cuatro días de tensión generada por los 

enfrentamientos registrados entre los “Tlacos” y “Tecampaneros”, grupos de 

civiles armados que se disputan el control de parte importante de la región Norte 

de Guerrero.  

El saldo de dichos enfrentamientos fue de por lo menos nueve muertos, así como 

el corte temporal de la telefonía celular, la telefonía doméstica, el cierre de 

negocios y más de 24 horas de bloque en la carretera federal Iguala-Ciudad 

Altamierano.  

El gobernador hizo un llamado a las autoridades federales, militares y estatales, 

para reforzar la coordinación y no bajar la guardia frente a las acciones de los 

delincuentes.  

En el encuentro desarrollado de manera virtual, el representante de la Novena 

Región Militar, Teniente Coronel Israel Flores, informó que la Sedena mantiene 

presencia para reforzar la seguridad en los poblados de Apetlanca y 

Tianquizolco, pertenecientes al municipio de Cuetzala del Progreso.  

También en el crucero de Los Sauces, sobre la carretera Federal Iguala - Ciudad 

Altamirano, pero también se realizaron acciones de seguridad en el Municipio de 

Zirándaro de los Chávez.  

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame recordó que en los 

acuerdos firmados el pasado sábado 22 de agosto en Teloloapan, entre los tres 

niveles de Gobierno y representantes de la Policía Comunitaria Tecampanera 

(PCT), se acordó, entre otras cosas, permitir la presencia de personal del Ejército 

para brindar seguridad en la zona.  

 

 
 
 
 
 



 

Héctor Astudillo llama a Mesa de Coordinación 

para la Paz y ayuntamientos estar atentos ante 

presencia de lluvias en Guerrero 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de Coordinación 

para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de seguridad 

en el Estado y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete 

regiones del Estado, así como en los municipios de Cuetzala del Progreso y 

Teloloapan para inhibir la comisión de delitos y propiciar la tranquilidad de la 

población. 

En la reunión virtual, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, desde la Ciudad de 

México donde sostendrá reuniones qué beneficien al Estado, pidió a las 

autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la 

guardia frente a las acciones delincuenciales. 



El Representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, 

informó que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad 

en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de Cuetzala del Progreso 

y en el crucero de Los Sauces de la carretera Federal Iguala – Ciudad 

Altamirano, mientras que se realizaron acciones de seguridad en el Municipio de 

Zirándaro de los Chávez. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que en los 

acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 

Gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir 

la presencia de personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar 

seguridad en la zona. 

El Fiscal General del Estado, Jorge Zuriel de los Santos Barrila, informó que se 

investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, Petatlán, Atlamajalcingo e 

Iguala y este último Municipio la Guardia Nacional logró detener a dos sujetos 

relacionados con el homicidio de un trabajador limpiaparabrisas, tras un 

enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido un agresor y un carro 

asegurado. 

De los Santos Barrila, puntualizó que se recibió una petición de justicia por el 

homicidio de dos personas el pasado domingo en el Municipio de Ayutla de los 

Libres, sin embargo, aclaró que a los agentes ministeriales, los familiares y 

acompañantes impidieron realizar las diligencias respectivas y no se pudo iniciar 

la carpeta de investigación. 

El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los 

indicadores delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, 

en comparación con enero a lo que va de agosto del año anterior. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este 

martes, se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos 

agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo 

presente el Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 

federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 

Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a 

esperar a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, 

por lo que, en tanto no se de un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en 

paz, además, se realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 

Se revisaron los trabajos para la instalación de módulos de tomas de muestras 

para detectar casos de Covid-19 en municipios donde se han registrado mayores 

contagios como Chilpancingo, Ometepec Acapulco y Tixtla, para contener y 

reducir los contagios a través de la detección oportuna. 

De la Peña Pintos, informó que por instrucciones del Gobernador Héctor 

Astudillo, se enviaron especialistas al hospital de Ometepec ante el ligero 

incremento de casos positivos, en tanto se tramita el traslado de la Unidad 

Médica Móvil del Municipio de Zihuatanejo al de Ometepec, mientras se 

refuerzan las brigadas de concientización y sanitización en Ometepec. 

El Gobernador Héctor Astudillo, con la preeminencia del Secretario de 

Protección Civil, Marcos Mayares Salvador, revisó la situación metereológica en 

el estado, así como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias 

en la región Norte, Acapulco, Montaña y Costa Chica que están siendo atendidos 



y llamó a alcaldes y población en general a mantenerse atentas ante el potencial 

de lluvias que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y 

rodamiento de rocas y evitar poner en riesgo la vida de la población. 

También estuvieron presentes, el Delegado de la FGR, Fernando García 

Fernández, el representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel 

Sosa Pintos, el Secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González, el 

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete 

Magdaleno, el Presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, 

así como representantes de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona 

Militar, así como, Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador, el 

Secretario de Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades 

civiles y militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llama Astudillo a Mesa de Coordinación a estar 

atentos a lluvias 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - El gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de Coordinación para 

la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de seguridad en 

el Estado y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete regiones 

del Estado, así como en los municipios de Cuetzala y Teloloapan para inhibir la 

comisión de delitos y propiciar la tranquilidad de la población. Se informó en un 

boletín que en la reunión virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores, desde 

Ciudad de México, donde tendrá reuniones qué beneficien al estado, pidió a las 

autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la 

guardia frente a las acciones delincuenciales.  

El representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel Israel Flores, 

informó que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad 

en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, municipio de Cuetzala y en el 

crucero de Los Sauces de la carretera federal Iguala-Ciudad Altamirano, 

mientras que se realizaron acciones de seguridad en Zirándaro.  

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que en los 

acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 



Gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir 

la presencia de personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar 

seguridad en la zona. El fiscal general del estado, Jorge Zuriel de los Santos 

Barrila, informó que se investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, 

Petatlán, Atlamajalcingo e Iguala y este último Municipio la Guardia Nacional 

logró detener a dos sujetos relacionados con el homicidio de un trabajador 

limpiaparabrisas, tras un enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido 

un agresor y un carro asegurado. De los Santos Barrila puntualizó que se recibió 

una petición de justicia por el homicidio de dos personas el pasado domingo en 

el Municipio de Ayutla de los Libres, sin embargo, aclaró que, a los agentes 

ministeriales, los familiares y acompañantes impidieron realizar las diligencias 

respectivas y no se pudo iniciar la carpeta de investigación.  

El secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los 

indicadores delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, 

en comparación con enero a lo que va de agosto del año anterior.  

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este 

martes, se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos 

agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo 

presente el Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 

federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado.  

Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a 

esperar a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, 

por lo que, en tanto no se dé un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en 

paz, además, se realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 

Se revisaron los trabajos para la instalación de módulos de tomas de muestras 

para detectar casos de Covid 19 en municipios donde se han registrado mayores 

contagios como Chilpancingo, Ometepec Acapulco y Tixtla, para contener y 

reducir los contagios a través de la detección oportuna.  

De la Peña Pintos informó que, por instrucciones del Gobernador Héctor 

Astudillo, se enviaron especialistas al hospital de Ometepec ante el ligero 

incremento de casos positivos, en tanto se tramita el traslado de la Unidad 

Médica Móvil del Municipio de Zihuatanejo al de Ometepec, mientras se 

refuerzan las brigadas de concientización y sanitización en Ometepec.  

El gobernador Héctor Astudillo, con la preeminencia del secretario de Protección 

Civil, Marcos Mayares Salvador, revisó la situación meteorológica en el estado, 

así como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias en la región 

Norte, Acapulco, Montaña y Costa Chica que están siendo atendidos y llamó a 

alcaldes y población en general a mantenerse atentas ante el potencial de lluvias 

que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y rodamiento 

de rocas y evitar poner en riesgo la vida de la población.  

También estuvieron presentes el delegado de la FGR, Fernando García 

Fernández, el representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel 

Sosa Pintos, el Secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González, el 

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete 

Magdaleno, el Presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, 

así como representantes de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona 

Militar, así como, Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador, el 



Secretario de Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades 

civiles y militares. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Logran autoridades consenso por la paz en 

conflicto agrario en Malinaltepec: Florencio 

Salazar 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Miguel Echeverria 

Guerrero. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores y la Mesa de Coordinación 

para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron las acciones de seguridad 

en el Estado y dieron seguimiento a las acciones desplegadas en las siete 

regiones del Estado, así como en los municipios de Cuetzala del Progreso y 

Teloloapan para inhibir la comisión de delitos y propiciar la tranquilidad de la 

población. 

En la reunión virtual, el Gobernador Héctor Astudillo Flores, desde la Ciudad de 

México donde sostendrá reuniones qué beneficien al Estado, pidió a las 

autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la 

guardia frente a las acciones delincuenciales. 

El Representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, 

informó que la Defensa Nacional, mantiene presencia para reforzar la seguridad 

en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, Municipio de Cuetzala del Progreso 

y en el crucero de Los Sauces de la carretera Federal Iguala – Ciudad 

Altamirano, mientras que se realizaron acciones de seguridad en el Municipio de 

Zirándaro de los Chávez. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que en los 

acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 



Gobierno y los comunitarios tecampaneros, se acordó, entre otras cosas, permitir 

la presencia de personal del Ejército Mexicano en Apetlanca para brindar 

seguridad en la zona. 

El Fiscal General del Estado, Jorge Zuriel de los Santos Barrila, informó que se 

investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, Petatlán, Atlamajalcingo e 

Iguala y este último Municipio la Guardia Nacional logró detener a dos sujetos 

relacionados con el homicidio de un trabajador limpiaparabrisas, tras un 

enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido un agresor y un carro 

asegurado. 

De los Santos Barrila, puntualizó que se recibió una petición de justicia por el 

homicidio de dos personas el pasado domingo en el Municipio de Ayutla de los 

Libres, sin embargo, aclaró que a los agentes ministeriales, los familiares y 

acompañantes impidieron realizar las diligencias respectivas y no se pudo iniciar 

la carpeta de investigación. 

El Secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los 

indicadores delictivos presentan una disminución de 20 por ciento en Guerrero, 

en comparación con enero a lo que va de agosto del año anterior. 

El Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, expuso que este 

martes, se llevó a cabo una reunión con representantes de los dos núcleos 

agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más de tres horas donde estuvo 

presente el Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así como autoridades 

federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del Estado. 

Ahí se acordó qua ambas partes de este conflicto agrario se comprometieron a 

esperar a la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar todas las instancias, 

por lo que, en tanto no se de un fallo en las tierras en disputa se mantendrán en 

paz, además, se realizarán patrullajes por las autoridades policiacas en la zona. 

Se revisaron los trabajos para la instalación de módulos de tomas de muestras 

para detectar casos de Covid-19 en municipios donde se han registrado mayores 

contagios como Chilpancingo, Ometepec Acapulco y Tixtla, para contener y 

reducir los contagios a través de la detección oportuna. 

De la Peña Pintos, informó que por instrucciones del Gobernador Héctor 

Astudillo, se enviaron especialistas al hospital de Ometepec ante el ligero 

incremento de casos positivos, en tanto se tramita el traslado de la Unidad 

Médica Móvil del Municipio de Zihuatanejo al de Ometepec, mientras se 

refuerzan las brigadas de concientización y sanitización en Ometepec. 

El Gobernador Héctor Astudillo, con la preeminencia del Secretario de 

Protección Civil, Marcos Mayares Salvador, revisó la situación metereológica en 

el estado, así como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias 

en la región Norte, Acapulco, Montaña y Costa Chica que están siendo atendidos 

y llamó a alcaldes y población en general a mantenerse atentas ante el potencial 

de lluvias que propician el reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y 

rodamiento de rocas y evitar poner en riesgo la vida de la población. 

También estuvieron presentes, el Delegado de la FGR, Fernando García 

Fernández, el representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel 

Sosa Pintos, el Secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González, el 

Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete 

Magdaleno, el Presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, 



así como representantes de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona 

Militar, así como, Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador, el 

Secretario de Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades 

civiles y militares. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide Astudillo a integrantes de la mesa de 

coordinación para la construcción de la paz y 

ayuntamientos estar atentos ante presencia de 

lluvias en Guerrero 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Ochoa Orellana 

Guerrero. - El gobernador Héctor Astudillo Flores y los integrantes de la Mesa de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron y dieron 

seguimiento a las acciones de seguridad que llevan a cabo en el estado, 

particularmente en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para 

inhibir la comisión de delitos y brindar seguridad a la población. 

En la sesión virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores desde la Ciudad de 

México donde sostendrá reuniones para beneficio del estado, pidió a las 

autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la 

guardia frente a las acciones delictivas. 

En la reunión el gobernador también revisó la situación meteorológica en el 

estado, así como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias en 

la regiones Norte, Acapulco, Montaña y Costa Chica, de acuerdo al informe del 

secretario de Protección Civil, Marco César Mayares Salvador, quien señaló que 

ya se atienden las afectaciones, por lo que llamó a alcaldes y población en 



general a mantenerse atentas ante el potencial de lluvias que propician el 

reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y rodamiento de rocas y evitar 

poner en riesgo la vida de la población. 

El representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, 

informó que elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional mantiene 

presencia para reforzar la seguridad en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, 

municipio de Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los Sauces de la carretera 

federal Iguala – Ciudad Altamirano, así como en el municipio de Zirándaro de los 

Chávez. 

El secretario general de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que entre 

los acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 

gobierno y los comunitarios tecampaneros, destaca permitir la presencia de 

personal de la Secretaría de la Defensa Nacional en Apetlanca para brindar 

seguridad en la zona. 

Por otro lado, Salazar Adame comentó que se llevó a cabo una reunión con 

representantes de los núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más 

de tres horas a la que asistió Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así 

como autoridades federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del 

estado. 

Agregó que en la reunión ambas partes de este conflicto agrario se 

comprometieron a esperar la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar 

todas las instancias en tanto no se dé un fallo en las tierras en disputa y se 

mantendrá la paz, además, se acordó realizar patrullajes por las autoridades 

correspondientes en la zona para reforzar la seguridad en bien de la población. 

En su participación, el fiscal General del Estado, Jorge Zuriel de los Santos 

Barrila, informó que se investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, 

Petatlán, Atlamajalcingo e Iguala, en este último municipio la Guardia Nacional 

logró detener a dos sujetos relacionados con el homicidio de un trabajador 

limpiaparabrisas, tras un enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido 

un agresor y un vehículo asegurado. 

El secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los 

indicadores delictivos presentan una disminución del 20 por ciento en Guerrero, 

de enero a lo que va de agosto en comparación con el mismo periodo del año 

anterior. 

Estuvieron presentes, el delegado de la FGR, Fernando García Fernández; el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos; el 

secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González; el presidente de la 

Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno; el 

presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo; representantes 

de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona Militar, así como, 

Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador; el secretario de 

Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades civiles y militares. 
 
 
 
 
 



 

Pide Astudillo a integrantes de la Mesa de 

Coordinación para la Construcción de la Paz y 

ayuntamientos estar atentos ante presencia de 

lluvias en Guerrero 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - El gobernador Héctor Astudillo Flores y los integrantes de la Mesa de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, revisaron y dieron 

seguimiento a las acciones de seguridad que llevan a cabo en el estado, 

particularmente en los municipios de Cuetzala del Progreso y Teloloapan para 

inhibir la comisión de delitos y brindar seguridad a la población. 

En la sesión virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores desde la Ciudad de 

México donde sostendrá reuniones para beneficio del estado, pidió a las 

autoridades federales, militares y estatales, reforzar la coordinación y no bajar la 

guardia frente a las acciones delictivas. 

En la reunión el gobernador también revisó la situación meteorológica en el 

estado, así como los reportes de las afectaciones en los caminos por lluvias en 

la regiones Norte, Acapulco, Montaña y Costa Chica, de acuerdo al informe del 

secretario de Protección Civil, Marco César Mayares Salvador, quien señaló que 

ya se atienden las afectaciones, por lo que llamó a alcaldes y población en 



general a mantenerse atentas ante el potencial de lluvias que propician el 

reblandecimiento de terrenos, laderas inestables y rodamiento de rocas y evitar 

poner en riesgo la vida de la población. 

El representante de la Novena Región Militar, Teniente Coronel, Israel Flores, 

informó que elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional mantiene 

presencia para reforzar la seguridad en los poblados de Apetlanca, Tianquizolco, 

municipio de Cuetzala del Progreso y en el crucero de Los Sauces de la carretera 

federal Iguala – Ciudad Altamirano, así como en el municipio de Zirándaro de los 

Chávez. 

El secretario general de Gobierno, Florencio Salazar Adame, recordó que entre 

los acuerdos firmados el pasado sábado en Teloloapan, entre los tres niveles de 

gobierno y los comunitarios tecampaneros, destaca permitir la presencia de 

personal de la Secretaría de la Defensa Nacional en Apetlanca para brindar 

seguridad en la zona. 

Por otro lado, Salazar Adame comentó que se llevó a cabo una reunión con 

representantes de los núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala por más 

de tres horas a la que asistió Abel Barrera, representante de Tlachinollan, así 

como autoridades federales, de la Procuraduría Agraria y funcionarios del 

estado. 

Agregó que en la reunión ambas partes de este conflicto agrario se 

comprometieron a esperar la decisión del Tribunal Superior Agrario y agotar 

todas las instancias en tanto no se dé un fallo en las tierras en disputa y se 

mantendrá la paz, además, se acordó realizar patrullajes por las autoridades 

correspondientes en la zona para reforzar la seguridad en bien de la población. 

En su participación, el fiscal General del Estado, Jorge Zuriel de los Santos 

Barrila, informó que se investigan los hechos delictivos en Huitzuco, Ayutla, 

Petatlán, Atlamajalcingo e Iguala, en este último municipio la Guardia Nacional 

logró detener a dos sujetos relacionados con el homicidio de un trabajador 

limpiaparabrisas, tras un enfrentamiento con los uniformados, donde fue abatido 

un agresor y un vehículo asegurado. 

El secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca, detalló que los 

indicadores delictivos presentan una disminución del 20 por ciento en Guerrero, 

de enero a lo que va de agosto en comparación con el mismo periodo del año 

anterior. 

Estuvieron presentes, el delegado de la FGR, Fernando García Fernández; el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos; el 

secretario Técnico de la Mesa, Hermes Teodoro González; el presidente de la 

Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno; el 

presidente de la Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo; representantes 

de la Octava Región Naval Militar, de las 27 y 35 Zona Militar, así como, 

Alejandro Bravo Abarca, Jefe de la Oficina del Gobernador; el secretario de 

Turismo, Ernesto Rodríguez Escalona, entre otras autoridades civiles y militares. 
 
 
 
 
 



 

Protestan "Yako" Rodríguez y UCD en Bienestar, 

piden atención al campo por sequía 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Chihuahua. - Integrantes de la Unión Campesina Democrática y el diputado 

federal Heraclio "Yako" Rodríguez se manifestaron en la Delegación del 

Bienestar en la avenida Pacheco para exigir una reunión en la que se discuta la 

problemática de la sequía y la apertura de las presas de Chihuahua. 

Explicaron que la apertura de las presas para cumplir con el Tratado 

Internacional de Aguas de 1944, aunado con la falta de precipitaciones ha 

provocado una sequía en la mayor parte de la entidad que afecta no solo a los 

cultivos, sino a la actividad ganadera debido a la falta de alimento para los 

bovinos.   

Asimismo, solicitan un presupuesto digno para el campo que incluya un 

programa de subsidios agropecuarios para combustible, fertilizante, semillas, 

entre otros.  

De igual manera, los manifestantes piden la apertura de las dependencias que 

corresponden al sector agrario como Sedatu, el Registro Agrario 



Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria ya que la atención a los ejidatarios 

comuneros es urgente.  

Se espera que el delegado federal, Juan Carlos Loera de la Rosa reciba al 

diputado federal e integrantes de la UCD. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pescadores de altura protestan en el Palacio 

Federal de Campeche para exigir un préstamo 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Wilbert Casanova 

Campeche. – Los pescadores de altura continúan con su plantón en el Palacio 

Federal de Campeche e impiden el acceso a los empleados de las oficinas que 

se encuentran ubicadas en dicho inmueble. 

Hoy miércoles 26, las protestas iniciaron desde las 7:00 horas con la llegada de 

los primeros pescadores de altura para impedir el acceso de los burócratas 

federales. Únicamente permitieron que tres trabajadores de la Junta Especial 48 

de Conciliación y Arbitraje pudieran ingresar. 

Los camaroneros suman dos semanas en protestas debido a que se encuentran 

en una crisis económica a raíz del alto costo en el diésel, así como la nula pesca 

desde el inicio de la pandemia del COVID-19.  

Los pescadores piden que se les otorgue un préstamo de ocho mil pesos para 

sobrellevar la crisis económica, así como la reducción en el precio del diésel 

marino, para que la actividad le resulte competitiva a los armadores. 

En el Palacio Federal donde realizan su protesta se ubican las oficinas de la 

Secretaría de Bienestar, Fonacot, Profeco, SRE, Biósfera de los Petenes, Junta 

Federal de Conciliación y Arbitraje, Indaes, Secretaría de Economía, Correos de 

México, Telecomm, SEMS, Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de 

Migración (INM). 

 
 
 
 



 

360 ejidos de Querétaro apoyados por el 

Gobierno de México 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Querétaro. - El titular de Programas para el Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, 

está encabezando las sesiones de trabajo con los más de 360 ejidos de todo el 

estado de Querétaro; reuniones en las que también se dan cita los representes 

del Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria, la Secretaría 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico de la Secretaría de 

Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 

Al respecto, Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este 

acercamiento con los campesinos queretanos, para que conozcan de primera 

mano la política del Gobierno México y que accedan a todos los programas que 

califiquen, en tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, 

Precios de Garantía y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y 

demás iniciativas de carácter social. 

“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces 

son la causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas 

para el campo y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 

El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Francisco Cañada 

Melesio, enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, 



el cual representa el 52 por ciento de la superficie del país, en la conformación 

de 32 mil ejidos y comunidades agrarias. 

Cañada Melesio puntualizó que la Procuraduría Agraria puede intervenir para 

brindar asesoría a los ejidatarios y apoyarlos en la resolución de conflictos por la 

vía conciliatoria, antes de que las problemáticas escalen y se requiera la 

intervención de los Tribunales Agrarios. 

Por su parte, el encargado del RAN en Querétaro, Isaías Limón manifestó la 

disposición de colaborar en beneficio de los campesinos del estado, enfatizando 

que los 55 trámites que ejecuta esta dependencia pueden llevarse a cabo de 

forma directa sin la necesidad de intermediarios. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de México respalda a los más de 360 

ejidos queretanos 

 
Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

Querétaro. - Con el objetivo de que los campesinos mexicanos puedan acceder 

a los programas sociales que implementa el Gobierno de México en beneficio de 

las comunidades y de garantizar la producción alimentaria del país, la Delegación 

Querétaro de la Secretaría de Bienestar suma esfuerzos con autoridades 

agrarias para brindar asesoría y apoyarlos en la realización de los trámites que 

tengan pendientes con sus tierras. 

Como parte de este esfuerzo conjunto, el titular de Programas para el Desarrollo, 

Dr. Gilberto Herrera Ruiz, está encabezando las sesiones de trabajo con los más 

de 360 ejidos de todo el estado de Querétaro; reuniones en las que también se 

dan cita los representes del Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría 

Agraria, la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico 

de la Secretaría de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 

Al respecto, el Dr. Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este 

acercamiento con los campesinos queretanos, para que conozcan de primera 

mano la política del Gobierno México y que accedan a todos los programas que 

califiquen, en tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, 



Precios de Garantía y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y 

demás iniciativas de carácter social. 

“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces 

son la causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas 

para el campo y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 

Celebró la conformación de un trabajo conjunto entre las autoridades agrarias y 

las dependencias federales que operan los programas sociales, a fin de acercar 

hasta sus municipios la atención que requieren los campesinos queretanos. 

“Estamos por iniciar las capacitaciones que las autoridades agrarias, brindarán 

al personal de la Secretaría de Bienestar, para que Servidores de la Nación estén 

en condiciones de atender y realizar trámites específicos en los centros 

integradores que tienen presencia en los ejidos del estado”, informó el Dr. 

Herrera Ruiz. 

El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Lic. Francisco Cañada 

Melesio, enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, 

la cual fue creada el 6 de enero de 1915 con la primera Ley Agraria promulgada 

por el presidente Venustiano Carranza con el propósito de dotar a los 

campesinos de la propiedad de tierra. 

Años más tarde, indicó, en el periodo de Lázaro Cárdenas se dio la mayor 

creación de núcleos ejidales la cual concluyó en 1992 teniendo la conformación 

de 32 mil ejidos y comunidades agrarias, que representan el 52 por ciento de la 

superficie del país. 

El Lic. Cañada Melesio puntualizó que la Procuraduría Agraria puede intervenir 

para brindar asesoría a los ejidatarios y apoyarlos en la resolución de conflictos 

por la vía conciliatoria, antes de que las problemáticas escalen y se requiera la 

intervención de los Tribunales Agrarios. 

Por su parte, el encargado del RAN en Querétaro, Ing. Isaías Limón manifestó la 

disposición de colaborar en beneficio de los campesinos del estado, enfatizando 

que los 55 trámites que ejecuta esta dependencia pueden llevarse a cabo de 

forma directa sin la necesidad de intermediarios; en este sentido, consideró que 

esta sinergia con la Secretaría de Bienestar será fundamental para el campo 

queretano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu lanzan programa para integrar a peatones 

en planeación urbana 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Azucena Rangel 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), presentó la 

guía Trazando Ciudades, la cual tiene como objetivo, integrar a las personas en 

la planeación urbana, esto, a través una herramienta para impulsar la justicia 

socioespacial por medio de innovaciones al proceso de planeación del desarrollo 

urbano, logrando de esta forma promover que las personas sean los principales 

actores dentro del territorio.  

Carina Arvizu Machado, subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda, resaltó, 

que esta guía propone metodologías cualitativas que priorizan la atención de las 

necesidades de las personas, resaltando que si bien actualmente existen 

diversos instrumentos de planeación, estos realmente no consideran las 

necesidades de las personas o utilizan métodos ya obsoletos. 

“La guía tiene 14 herramientas que se dividen en: primero, escuchar y valorar 

qué necesitan las personas; lo segundo tiene que ver con que las personas se 

involucren activamente a través de talleres participativos en donde decidan y 

sean parte de la toma de decisiones de lo que necesitan; así como la inclusión 



de herramientas digitales como alternativas para mantener la sana distancia” 

detalló la subsecretaria.  

Asimismo, Martha Delgado Peralta, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y 

Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), destacó 

que tanto la SRE como la Sedatu se encuentran trabajando en conjunto para 

que, desde la Presidencia de la Asamblea de ONU-Hábitat, se siga promoviendo 

el desarrollo urbano sostenible, así como una Nueva Agenda Urbana, la cual se 

encuentre construida sobre el principio del impacto global de las acciones 

locales.  

Por su parte, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, resaltó la importancia 

del trabajo colaborativo con gobiernos municipales, detallando que desde el año 

pasado ya se encuentran realizando la confección de 13 programas municipales, 

mientras que para este año se encuentran trabajando en 14 programas 

municipales, un metropolitano y otro estatal. De igual manera mencionó que por 

medio del del Programa Municipal de Desarrollo Urbano (PMDU) se busca 

generar beneficios como la reducción de desigualdades en el territorio, así como 

mejorar la calidad de vida de los habitantes; además de reducir vacíos y 

establecer reglas claras para contribuir en la lucha contra la corrupción.  

“Estamos apoyando fuertemente estos instrumentos porque sabemos que 

poderlos simplificar y transparentar es una forma de combatir la corrupción” 

enfatizó.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Agro mexicano será una poderosa palanca para 

la recuperación económica: Sader 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / María del Pilar Martínez 

Sumar la tecnología al campo mexicano despuntará, aún más, la producción de 

alimentos, considerando que, a pesar de las implicaciones que trajo la pandemia 

del coronavirus, el agro es el único sector que ha mantenido dinamismo, pero 

que desde la perspectiva del sector agropecuario pesquero del país hay mucha 

confianza en que será una palanca muy poderosa para la recuperación 

económica.  

Así lo expresó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 

Villalobos, en la inauguración del webinar “Cultivando nuestro futuro”, quien 

afirmó que la contribución del sector es clara, hay evidencia de su desempeño 

“el dato más relevante es que en un semestre, particularmente complicado, el 

PIB del sector primario fue el único que mantuvo una pequeña, pero significativa 

tendencia positiva creciendo al 0.3 por ciento”.  

En ese sentido, apuntó a que la producción y la disponibilidad de alimentos ha 

garantizado la seguridad alimentaria, además de que las cadenas productivas 

que componen el sector agroalimentario no se han detenido, sino más bien han 

probado su resiliencia en medio de las condiciones tan difíciles.  


